
«Фрегат» – надежный разгон-

ный блок, летает с 2000 года, 

более 60 запусков и всего одна 

авария (по другим данным, 

две). И вот... В последние годы 

неприятности преследуют нашу 

космонавтику. С 2014-го, когда 

Игорь Комаров с новой коман-

дой пришли в космическую от-

расль, произошло восемь аварий 

и ЧП: погибли два запущенных 

грузовых корабля «Прогресс», 

сгорели при запусках три спут-

ника – «Канопус-СТ», «Экспресс-

АМ4Р», мексиканский MexSat-1, 

не вышли на расчетную орбиту 

европейские спутники Galileo, 

досрочно выключился при за-

пуске ракетный двигатель 

«Союза-2.1б», теперь вот потеря 

«Метеора» и малых аппаратов.

«Это провал, который может 

нанести серьезный ущерб репу-

тации российской космической 

программы», – комментирует 

очередную аварию английская 

The Independent. «В России про-

исходит необычное количество 

сбоев при запусках в космос», – 

отмечает американский сайт 

spacepolicyonline.com. «В по-

следние годы один неудачный 

запуск следует за другим, что 

запятнало репутацию россий-

ской космической отрасли», – 

вторят канадские аналитики 

на CBC News.

«Одна из главных бед на-

шей космической отрас ли 

сегодня – некомпетентность 

«эффективных менеджеров», 

руководителей на разных уров-

нях управления; стремление 

громкими пиар-акциями за-

маскировать реальные пробле-

мы», – заявил «Труду» один из 

организаторов отечественной 

ракетно-космической промыш-

ленности, экс-министр, Герой 

Социалистического Труда Бо-

рис Бальмонт.

За ЧП, думается, ответят 

начальники. Вероятно, еще 

одну желтую карточку получит 

Игорь Комаров. Возможно, по-

следнюю. А как быть с другими 

космическими проектами куда 

большей сложности, намечен-

ными на ближайшие годы и на 

более дальнюю перспективу? 

Мы ведь и на Луну со-

брались, и еще даль-

ше...
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Этот Бах слишком 
любит Россию...»
Кампания травли российских 
олимпийцев вступает в 
заключительную фазу, которая 
5 декабря может закончиться 
отстранением нашей 
сборной от участия в зимних 
Олимпийских играх в Корее

Пилот по 
гамбургскому счету

Как сесть 
за штурвал 
лайнера 
«Аэрофлота» 
и взлететь 
над облаками

СВИДЕТЕЛЬСТВА 7

«Один из 
некоторых...», 
или Последний 
из могикан
Три встречи 
с президентом 
Казахстана Нурсултаном 
Назарбаевым

Лиза АРЗАМАСОВА:
Не будешь же всю жизнь 

прятаться 
за очками и косичками!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Ближайшую 
трехлетку 
Кабинет Дмитрия 
Медведева 
запланировал 
по проверенному 
принципу – 
«нам бы день 
простоять да ночь 
продержаться» 

•В ФОКУСЕ•

Громким провалом завершился в минувший 

вторник запуск ракеты «Союз-2.1б» с 19 спут-

никами, осуществленный с космодрома Вос-

точный. Это был всего лишь второй старт из 

новой космической гавани. Полтора года 

назад на первый запуск приехал Владимир 

Путин. Тогда руководитель Роскосмоса Игорь 

Комаров получил от президента строгий выго-

вор за неподготовленность к старту, перенос 

запуска. Но на этот раз все вообще окончи-

лось полным фиаско...

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А мы ведь собираемся на Луну…
Вторая желтая карточка главе Роскосмоса?

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Одобрив федеральный бюд-

жет – 2018, составленный 

правительством Дмитрия 

Медведева, депутаты Госдумы, 

по сути, призвали россиян при-

готовить еще одну дырочку на 

поясном ремешке.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Министр финансов Антон Силу-

анов по-бухгалтерски доволен: 

дебет сошелся с кредитом, бюджет 

«выполняет все социальные обяза-

тельства», поддерживает оборону 

и безопасность – «это ключевые 

позиции». С Силуановым согла-

сен глава бюджетного комитета 

ГД Андрей Макаров: мол, бюджет 

доказывает, что «спад экономики 

преодолен, начинается реальный 

рост». Но ни министр, ни депутат-

единоросс никаких стратегиче-

ских целей главного финансового 

плана страны на грядущую трех-

летку назвать не смогли: ни тебе 

перестройки экономики, ни ро-

ста благосостояния народа. Вера 

Ганзя, представляющая в Госдуме 

КПРФ, заявляет: бюджет загоняет 

страну в экономический и поли-

тический ступор. Категоричен 

и глава фракции «Справедливая 

Россия» Сергей Миронов: «Это не 

бюджет развития, а бюджет стаг-

нации». Но большинство в парла-

менте не у них...

А нам теперь с этим бюджетом 

жить. Впрочем, это еще бабушка 

надвое сказала – с ним ли? Не успе-

ли документ утвердить в СФ, как 

Владимир Путин предложил уже 

с января «перезагрузить» в стра-

не демографическую политику, 

а именно: платить бедным семьям 

на каждого первенца по 10,5 тыся-

чи ежемесячно – до полутора лет, 

субсидировать ипотеку семьям со 

вторым и третьим ребенком, про-

длить еще на два года программу 

материнского капитала... Переза-

грузка потребует «180 млрд рублей 

на следующий год и еще порядка 

500 млрд на три года», – объявила 

вице-премьер Ольга Голодец. И до-

бавила: поправки в бюджет будут 

внесены немедленно.

Откуда отрежут, пока неясно: 

680 млрд – это больше, чем в фе-

деральном бюджете назначено 

на 2018 год всему федеральному 

образованию (663,2 млрд). При-

чем, как говорят в Минфине, даже 

эту скромную сумму собирали по 

крупицам: к примеру, студентам 

вузов к нищенским стипендиям 

наскребли месячную прибавку 

всего в 62 рубля, учащимся кол-

леджей по 34 рубля – не хватит на 

кружку пива.

А еще господин Силуанов нака-

нуне заявлял: любое увеличение 

расходов бюджета на образова-

ние, здравоохранение и соци-

альное обеспечение без реформ 

в этих отраслях может привести 

к кризису в экономике России. 

Ибо денег в стране нет. Министр 

даже затронул взрывоопасную 

тему: необходимость сокращения 

числа получателей социальной 

помощи из бюджета: мол, в стране 

семь человек из 10 получают под-

держку государства, 

хотя нуждающихся 

куда меньше...

Куда б пойти нам с пятачком?
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Ихтиандр не хотел 
тонуть в болоте

•ПОЧЕМУ?•

Восстановление грунтовой дороги к охот-

ничьим угодьям обернулось для егеря 

штрафом в 2,5 млн и требованием срыть 

и разровнять полуторакилометровую на-

сыпь. По бумагам местное болото числится 

сельхозугодь ями, хотя там давно никто не 

сеял и не пахал.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Кунашакское охотхозяйство, расположенное на 
границе Челябинской и Курганской областей, не-
когда было известно на всю страну. В этих местах 
любил поохотиться на кабана и опальный Георгий 
Жуков в бытность командующим Уральским воен-
ным округом. А ныне хозяйство обветшало. Нему-
дрено: проложенная от трассы грунтовка была так 
разбита, что штурмовать ее страшно было даже на 
тракторе. Приезжавшие на охоту курганцы бросали 
машины в лесополосе и 1,5 км тащили скарб на 
санках или волокушах.

Осенью 2015 года егерь Ихтиандр Шарипов ор-
ганизовал мужиков: наняли бульдозер, сбросились 
на солярку и засыпали колдобины землей из про-
копанной вдоль дороги канавы. Поднимали грун-
товку, где на метр, а где и на все полтора. Работали 
всю зиму, летом насыпь подсохла и ее разровняли, 
избавив охотников и местных жителей от необходи-
мости месить грязь. 

Но радость оказалась недолгой. По представ-
лению местного управления Россельхознадзора 
районный суд привлек Шарипова к администра-

тивной ответственности, обязав выплатить штраф 
в 2,5 млн и за свой счет провести рекультивацию 
земель, которым якобы был нанесен существенный 
ущерб.

По документам Россельхознадзора болото, по 
которому проходит грунтовая дорога, числится 
землями сельхозназначения, причем плодородным 
черноземом. Правда, за полвека не было ни одной 
попытки ввести этот участок земли в сельхоз-
оборот. Не родился еще такой агроном… 

Но бумагам верят больше, чем собственным 
глазам. Хотя ведь и с юридической точки зрения тут 
Ихтиандра наказывать не за что. Он ведь не новую 
дорогу сооружал, а провел ремонт грунтовки, суще-
ствовавшей здесь еще во времена маршала Жуко-
ва. К тому же у «черноземного болота» имеются чет-
веро собственников, и ни у одного нет претензий к 
егерю. Но суд был скор…

С егерской зарплатой в 5500 рублей у Шарипо-
ва на выплату штрафа уйдет 37 лет при условии, 
что он ни копейки не будет тратить на семью. 
А требование рекультивировать болото и вовсе вы-
глядит абсурдным. Однако очевидные вещи теперь 
придется доказывать в Челябинском областном 
суде. 

Вот такая история, такой урок другим энту-
зиастам. А они еще встречаются на бескрайних 
российских просторах. В Рес публике Марий Эл 
пенсионер Степан Эльтеров 10 лет потратил 
на то, чтобы сделать проезжей двухкилометровую 
дорогу от асфальта до своей деревни Соловьи. 
У местных властей сил и средств на это не на-
шлось. И пенсионер два лета подряд таскал на 
тачке гравий и битый кирпич с заброшенных 
ферм. И в итоге отсыпал дорогу. Что доказывает, 
что и один в поле воин. Если, конечно, не ставят 
палки в колеса его тачки. Т

ВИТАЛИНА ПАВЛЮКОВА

БАРИСТА
– Пожалуй, не отказалась бы от 
нового телефона. А если финан-
сы позволят, то мечтаю получить 
в подарок поездку по Европе. 
Друзья разбросаны по миру, хо-
рошо бы повидаться. 

ТАТЬЯНА СОКОЛОВА

ХИМИК
– Мелочей, безделушек – ни-
чего такого не нужно. Но вот от 
путешествия я бы не отказалась! 
С удовольствием поехала бы по  
России – в Казань, например!

ЮРИЙ ДВОРЕЦКИЙ

РАБОЧИЙ
– Лично для себя я хотел бы но-
утбук. Стал бы общаться с деть-
ми по «Скайпу», смотрел бы, что 
в мире творится. В телевизоре 
сейчас одна реклама, а в Сети 
что хочешь можно найти.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Под елкой ждет сюрприз  
Маркетологи рассказали, что на Новый 

год россияне часто презентуют близким 

парфюмерию, смартфоны и шоколадные 

наборы. Но, наверное, каждый мечтает 

о неожиданном и приятном сюрпризе. Мы 

спросили взрослых, что они хотели бы уви-

деть под новогодней елкой. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Ихтиандра Шарипова обязали совершить чудо...

курсы 
валют

$58,5814 (+0,2503)

€69,5185 (+0,3145)

8 
аварий
и ЧП случилось 
в нашей косми-
ческой отрасли 
с 2014 года

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

В
н а ч а л е  т р и  с т у п е н и 

«Союза-2.1б» отработали 

нормально, но четвертая 

(разгонный блок «Фрегат») 

привела к аварии. У специ-

алистов несколько предположе-

ний: неисправность в аппаратуре 

спутниковой навигации, прини-

мавшей сигналы ГЛОНАСС и GPS, 

или ошибка в полетном задании. 

В результате из-за неправильной 

ориентации разгонный блок с по-

лезным грузом улетел неизвестно 

куда. Установить связь с косми-

ческим аппаратом не удалось «по 

причине его отсутствия на целе-

вой орбите» (Роскосмос).

Неясно пока, где сейчас по-

лезный груз – на дне океана 

в виде сгоревших остатков или 

(что маловероятно) на каких-то 

орбитах. Большинство экспер-

тов не сомневаются: потеряно 

все – и столь нужный нам почти 

3-тонный гидрометеорологиче-

ский спутник «Метеор-М» №2-1, 

и 18 малых аппаратов научного 

и технологического назначе-

ния из Канады, Японии, США, 

Германии, Норвегии, Швеции 

и России.
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680 млрд рублей
требуется на заявленный президентский план «переза-
грузки демографической политики». А значит, в только 
что принятый бюджет надо вносить коррективы

В этом году Крым уже посетили более
5 млн туристов, из них около 800 тысяч прибыли с территории 

Украины, сообщило Министерство курортов и туризма региона

Депутаты Госдумы прорабатывают зеркальные меры 
в отношении американских журналистов в ответ на лишение сотрудников RT 

аккредитации в Конгрессе, сообщил вице-спикер Петр Толстой

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Рогозин
вице-премьер РФ

– На следующий 

год – продолже-

ние пусковой кам-

пании, то есть мы 

входим в такую 

в хорошем смысле 

рутину пусковых кампаний, кото-

рые теперь будут постепенно пере-

носиться на территорию космодро-

ма Восточный.

Юрий Чайка
генеральный 

прокурор РФ

– Согласно послед-

нему социологи-

ческому опросу, 

п р о в е д е н н о м у 

Фондом Фридриха 

Науманна, большинство россиян 

назвали обращение в прокуратуру 

самым действенным способом за-

щиты своих свобод.

Евгений Кац
глава 

департамента 

Минсельхоза

– Икра не относит-

ся к продуктам, по 

которым даже ког-

да-нибудь плани-

ровалось регулирование цен. Это 

понятная, системная ситуация, ко-

торая никак серьезно не повлияет на 

стол граждан на Новый год.

Наталья 
Поклонская
депутат Госдумы

– Я приня ла ре-

ше н ие в ерн у т ь 

Марии Владими-

ровне Мухранской-

Г огенцоллерн когда-то врученную 

мне награду вместе с присвоенными 

мне «дворянскими титулами», в ко-

торых не нуждаюсь.

Юрий Нагибин
писатель

(из дневника,

1 декабря 

1983 года)

– Если кончать не 

только тех, кто 

берет взятки, но 

и тех, кто их дает, то надо ликви-

дировать все население страны. 

По счастью, внимание нашего ру-

ководства, как всегда, устремлено 

на литературу. Главное – испра-

вить литературу, ибо она вечна, а 

жизнь бренна и скоротечна – черт 

с ней.

«Этот Бах слишком любит Россию...»
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На самом деле нуж-

дающихс я больше. 

В наступающем году 

россияне отметят ППРД – пя-

тилетку падения реальных 

доходов. По ряду прогнозов, 

с 2014-го по 2018-й общее паде-

ние достигнет 10%. Снижение 

доходов зафиксировано даже 

у богатых, правда, исходя из 

такого экзотического показате-

ля, как удешевление интимных 

услуг, – за последние два года 

на 10%. А на Западе эти услуги 

ежегодно дорожают на 2–2,5%. 

Однако вернемся к суровой 

реальности. Идет сокращение 

объемов продаж молока – наи-

более потребляемого продукта 

в малообеспеченных семьях. 

В нынешнем году, по прогно-

зам министра А лексан дра 

Ткачева, падение составит 3% 

из-за снижения покупатель-

ной способности населения. 

Минфин еще до утверждения 

бюджета пообещал народу 4% 

роста зарплат. Откуда? Ведь, по 

оценкам Минэкономразвития, 

рост ВВП не превысит 2%. Тот 

же прогноз у главы ЦБ Эльвиры 

Набиуллиной.

«Можно о любых вещах гово-

рить, но конечным результатом 

и целью является благосостоя-

ние людей, а у нас уровень жиз-

ни падает, порождает дополни-

тельную бедность», – заявил 

бывший министр финансов 

Алексей Кудрин на прошед-

шем в Москве Общероссийском 

гражданском форуме. И доба-

вил, что в стране с таким уров-

нем ВВП и ВВП на душу населе-

ния «такой уровень бедности 

иметь позорно». Напомним, 

что его Центр стратегических 

разработок (ЦСР) работает над 

президентской программой ко-

ренной перестройки россий-

ской экономики. По словам 

Кудрина, Владимир Путин по-

ручил правительству изучить 

предложения ЦСР при подго-

товке стратегии социально-эко-

номического развития России. 

Но улита едет, когда-то будет?

Фактическому бездействию 

Кабинета министров удивля-

ется и Эльвира Набиуллина. 

Неделю назад глава ЦБ, высту-

пая в Госдуме, заявила, что «у 

нас сейчас нет никаких причин 

воздерживаться от структурных 

изменений. Экономика стабиль-

на. Мы можем и должны расти 

Куда б пойти нам с пятачком?

•ЭХО•

Кампания травли российских олимпийцев всту-

пает в заключительную фазу, которая 5 декабря 

может закончиться отстранением нашей нацио-

нальной сборной от участия в зимних Олимпий-

ских играх в Корее. Более «благополучным» можно 

считать исход, при котором МОК разрешит вы-

ступить «чистым» спортсменам под нейтральным 

флагом и без гимна. Но пойдет ли на это Россия? 

Ждать развязки недолго. Каждый раз, когда на 

кону стоит участие в Играх России, в дело вступают 

WADA и американские СМИ, которые вытаскивают 

на свет новое «откровение» все того же единствен-

ного свидетеля-перебежчика.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На днях The New York Times опубликовала скрытые до 

поры дневники экс-главы Московской антидопинго-

вой лаборатории Григория Родченкова, повествую-

щие о его участии в «государственной системе сокры-

тия положительных допинг-проб». В своих рукописях 

на полях ежедневника главный по допинг-накачке 

спортсменов живописует последние недели перед 

играми в Сочи.

Не пейте «Дюшес» на ночь
В частности, упоминает, что помощник заместителя 

руководителя центра подготовки сборной Ирины 

Родионовой принес ему коктейль «Дюшес» – смесь из 

вермута и трех анаболических стероидов, которую 

«герой-свидетель» каждый раз проверял на себе (не 

потому ли испытатель вспомнил о записях только 

сейчас?).

Согласно дневнику, за четыре дня до начала Игр 

Родченков сам передал министру спорта Мутко список 

под названием «Дюшес», в который вошли фамилии 

спортсменов, чьи допинг-пробы он же готовился под-

менить. При этом министр, мол, предложил ему ис-

следовать возможности допинга и после Олимпиады. 

Для МОК и западной общественности, принявшей 

бездоказательный доклад Макларена на веру, эти 

кривые строки, написанные неизвестно когда, пред-

ставляют собой неоспоримое свидетельство системы 

«государственной поддержки допинга в России».

Неудивительно, что опровержение ТАСС, который 

уточнил, что Родченков выдал за список «Дюшес» 

медальный план на Олимпийские игры в Сочи, там 

пропустили мимо ушей. Кстати, эту методику выве-

дения вероятных победителей по промежуточным 

результатам придумали канадцы, готовившиеся к до-

машней Олимпиаде-2010 в Ванкувере. Ранее, 28 но-

ября, Следственный комитет России обнародовал 

другое квалифицированное заключение, согласно 

которому незаметное вскрытие пробирок с допинг-

пробами спортсменов было технически невозможно. 

Но нас уже давно не слушают.

Кто поцарапал все пробирки WADA?
По заказу комиссии МОК под руководством Дени-

са Освальда Университет Лозанны провел специ-

альное исследование, которое якобы определило, 

какие из проб «Б» 28 спортсменов «Дюшес-листа» 

вскрывались. Доказательством эксперты сочли некие 

Т-образные царапины, которые, согласно их доводам, 

могли появиться с внутренней стороны пробирок 

только при вскрытии. Так вот, по данным адвоката 

наших лыжников Вишеманна, у двух третей проб 

спортсменов «Дюшес-листа» царапин нет! Значит, 

они чисты? В то же время у части спортсменов не 

из «Дюшес-листа» на пробирках обнаружены такие 

же повреждения. То есть сравнительные результаты 

полностью разрушают логику обвинения. Но даже 

если суд станет вникать во все это, решение появится 

слишком поздно...

В конце лета показалось, что олимпийское движе-

ние, увидев предвзятость доклада Макларена, решит 

не рубить сплеча и не отстранять россиян, вина ко-

торых никак не доказана. Но Вашингтон тут же об-

рушился на МОК всей мощью. Уже 25 сентября глава 

Антидопингового агентства США Тайгарт заявил The 

Observer, что все, за исключением полного запрета 

России, станет «индульгенцией» с ужасающими по-

следствиями для спорта.

Тайгарт призвал WADA «сопротивляться поли-

тическому давлению со стороны президента МОК 

Томаса Баха и России»! Хотя дело Тайгарта – следить 

за допингом в США...

Их устроит только «высшая мера»
Французская Le Monde накануне заседания WADA по 

России дала слово бывшему главному следователю 

агентства Джеку Робертсону, которого тоже обеспо-

коила готовность МОК восстановить Россию в правах 

за три месяца до Пхенчхана. «Запретить России при-

нимать участие в Олимпиаде не только оправданно, 

но необходимо. МОК ввел в хартию возможность 

денежного штрафа для отдельного спортсмена или 

Олимпийского комитета, имея в виду Россию. Толь-

ко непреклонное и показательное отстранение, а не 

денежный штраф. Припоминаю коммюнике Томаса 

Баха в 2015 году, когда он сказал, что независимо от 

его результата Россия не будет отстранена от участия 

в Олимпиаде в Рио. Тогда я заподозрил, что он настро-

ен в пользу России, я и теперь так думаю».

«Прошлое должно наказываться. Теперь вопрос 

о будущем, и это две разные вещи», – заявил тогда 

непослушный Бах. Теперь Томасу нелегко.

Чтобы отрезать МОК пути отступления, The New 

York Times в статье под заголовком «Еще один гряз-

ный трюк России: очернить олимпийское золото» 

увязала спорт и американо-российские отношения 

напрямую. «Грубое вмешательство России в выборы 

других стран имеет темную параллель: она играет 

роль главного изгоя на международной спортивной 

арене, – раскрывает карты издание. – Учитывая дерз-

кое пренебрежение Путина, более убедительной была 

бы высшая мера наказания – полное отстранение 

России...»

Только за ноябрь МОК с подачи WADA отнял медали 

у 10 российских спортсменов за «нарушение допин-

говых правил». Никаких доказательств вины наших 

чемпионов в применении допинга представлено не 

было и не будет. Рукописные откровения Родченкова 

(а их будет у USADA сколько потребуется) заменяют 

факты.

Тучи над Москвой
«Действительно, тучи над Москвой сгущаются. Если 

в последнее время МОК отправлял в Москву сигналы 

о разряжении обстановки, то сейчас все свидетельству-

ет о начале нового шторма», – анализирует немецкое 

деловое издание Handelsblatt. «Москва согласилась 

на сотрудничество, но категорически отказывается 

признать факт поддержки применения допинга на го-

сударственном уровне». И вот именно сейчас, дивятся 

немцы, Родченков передал WADA новый компромат.

«Вопрос о том, почему его дневники так долго на-

ходились под замком и не были обнародованы сразу, 

остается открытым. Родченков сам замешан в приме-

нении допинга российскими спортсменами. А теперь 

он достал свои журналы как последний козырь, чтобы 

закрепить решение МОК», – делает вывод Handelsblatt.

Чемпионка мира чешская биатлонистка Габриэла 

Коукалова опять потребовала, чтобы россиян отстра-

нили от участия в Играх-2018. Но так думают далеко 

не все спортсмены. Звезда биатлона француз Мартен 

Фуркад сформулировал рациональный подход: «Если 

же речь идет лишь об отдельных спортсменах, то и на-

казывать нужно только их, а не всю сборную. Я считаю 

ошибкой, что все внимание сегодня нацелено на Рос-

сию. У России нет монополии на допинг».

К сожалению, США, выплачивающие 60% бюдже-

та WADA и имеющие «монополию» на допинг, так не 

считают. Т

Об экономике

«На мой взгляд, сегодня мы можем свидетельствовать о том, что 
экономика вошла в стадию роста; в целом те изменения, кото-
рые происходили в экономике, вполне благоприятны».

О росте ВВП

«Не могу согласиться с тем, что 2% – это стагнация... Это гораздо 
лучше, чем минус два, или минус три, или около нуля».

О бедности

«Это, конечно, одна из самых кричащих проблем нашей совре-
менной экономики, и естественно, что сама бедность является 
обратной стороной недоразвитости экономики, потому что не 

может быть ситуации, когда экономика находится в слабом со-
стоянии, а бедных вообще нет».

О пенсиях

«Мы исходим из необходимости выплатить пенсии и проиндекси-
ровать в следующем году, даже не в феврале, а в январе месяце, 
и эта индексация будет явно выше, чем инфляция».

О плоской шкале налогообложения

«Никаких решений в настоящий момент об изменении НДФЛ нет. 
Возможны ли изменения в будущем? Вы знаете, вечных налогов 
не бывает. Я могу сказать только то, что плоская шкала НДФЛ ока-
залась очень удачной для нашей страны, она себя оправдала».

ЧТО ВЧЕРА CКАЗАЛ ПРЕМЬЕР ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ

Александр Зубков
президент Федерации бобслея России

– Мое мнение: МОК примет решение – и наша стра-
на не поедет на Олимпиаду. Это станет ударом для 
всего спорта, а не только для России. Не представ-
ляю, что может за этим последовать...

ГОЛОС

быстрее». Однако ближайшую 

трехлетку Кабинет Дмитрия 

Медведева запланировал по 

проверенному принципу – «нам 

бы день простоять да ночь про-

держаться». И ныне заявленный 

Владимиром Путиным план «пе-

резагрузки демографической 

политики», возможно, окажется 

единственным пунктом нового 

бюджета (который теперь при-

дется переделывать), имеющим 

стратегический характер и на-

правленным как на развитие 

страны, так и на повышение 

благосостояния ее жителей.

Тем временем опросы соци-

ологов показывают: россияне 

все меньше верят в возможность 

положительных перемен. На во-

просы Левада-Центра, вырастет 

ли безработица в ближайшие 

12 месяцев, полстраны заяви-

ли, что хуже уже не будет, поч-

ти треть ответила «да», и лишь 

9% ожидают снижения безра-

ботицы. Те же прогнозы даны 

в отношении материального 

положения. А на собственные 

силы рассчитывают (надеют-

ся?) не более 3% населения: 

по опросам ВЦИОМа, именно 

столько россиян предполага-

ют основать собственный биз-

нес в течение трех ближайших 

лет. Для сравнения: в США доля 

предпринимателей составляет 

14% трудоспособного населения 

(не предполагают, а уже пред-

принимают).

Почему у нас иначе? Возмож-

но, именно потому, что бюджет 

страны не стимулирует долго-

срочных, стратегических пере-

мен в развитии экономики. Вот 

и нынче исполнительная власть 

запланировала лишь однолет-

ний всплеск предвыборного 

финансирования трех наиболее 

важных (и заметных для элек-

тората) социальных статей: об-

разования, здравоохранения, 

ЖКХ. Расходы на образование 

в 2018 году (663,2 млрд) выра-

стут на 9,1% – но уже в 2019 году 

снизятся на 1,5%, до 653,4 млрд, 

констатирует директор Инсти-

тута стратегического анализа 

компании «ФБК» Игорь Никола-

ев. Расходы на здравоохранение 

на выборный год поднимут аж 

на 18,3%, до 460,3 млрд рублей. 

А в 2019 году снова уронят – поч-

ти на 7%. То же самое заплани-

ровано в системе ЖКХ.

«Вот такая замечательная ди-

намика бюджетных расходов нас 

ожидает, – говорит экономист. – 

Ну как тут не посетовать, что вы-

боры у нас не каждый год?» Т

Григорий Родченков (справа) и глава Лозаннской 

антидопинговой лаборатории Марсьяль Соги на 

Играх в Сочи.
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А мы ведь собираемся на Луну…

Зимний призыв Шереметьево
•РАБОТА•

Крупнейший аэропорт столицы обнародо-

вал амбициозные планы по увеличению 

персонала. Если сейчас в Шереметьево 

трудятся 5,5 тысячи человек, то уже к се-

редине следующего года ему дополни-

тельно понадобятся еще 4 тысячи работ-

ников. И (важное уточнение!) в основном 

рабочих специальностей.

ОЛЕГ ЮРЬЕВ

Так, только новых водителей на спецтех-

нику по обслуживанию воздушных судов 

нужно 400 человек. Грузчиков – в данном 

случае речь идет о людях, умеющих управ-

лять маневрированием и подъездом/отъ-

ездом самоходных механизмов, – столько 

же. Сотнями мест измеряются открытые 

вакансии авиатехников, диспетчеров по 

работе с пассажирами...

Столь амбициозные планы Шереметьево 

по резкому – почти в два раза! – увеличению 

персонала связаны прежде всего с вводом 

в строй нового, рекордного по размеру кар-

го-комплекса, способного обслуживать по 

400 тысяч тонн грузов в год. Кроме того, 

к чемпионату мира по футболу 2018 года 

должны заработать новый пассажирский 

терминал В с пропускной способностью 

20 млн человек в год (сейчас весь аэропорт 

обслуживает около 35 млн), уникальный 

«Россия начала набирать 

космонавтов в стремле-

нии победить Америку и 

Китай в гонке за Луну», – под бро-

ским заголовком английская Daily 

Mail сообщала о предстоящем по-

полнении отряда звездоплавателей 

в подмосковном Центре подготовки 

космонавтов. Приводились и под-

робности: «Предстоит отобрать 

лучших специалистов, имеющих 

опыт работы в области космических 

или авиационных технологий. Они 

станут первыми пилотами будущего 

российского космического корабля 

«Федерация» и первыми россиянами, 

которые отправятся на Луну». Так что 

же, опять, как полвека назад, мы 

втягиваемся в лунную гонку?

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Между тем все больше специалистов 

за океаном и в Европе считают, что 

реализация крупных проектов в кос-

мосе требует не изнурительной кон-

куренции, а объединения усилий. 

Не так давно в Австралии Роскосмос 

и НАСА подписали знаковый документ 

об участии России в создании между-

народной окололунной станции Deep 

Space Gateway (DSG). Вкладом России 

может быть шлюзовая камера, поса-

дочно-взлетный аппарат для высадки 

десанта на Селену, а также лунный ва-

риант будущего корабля «Федерация». 

С этим кораблем нового поколения во 

многом связаны перспективы россий-

ской космонавтики.

«Федерация» сильно выигрывает 

при сравнении с нынешними «Со-

юзами»: кабина втрое просторнее, 

современные системы управления, в 

том числе три принципиально новых 

сенсорных многофункциональных 

дисплея, универсальные кресла, на-

страиваемые под фигуру космонавта 

(не требуется отливка индивидуаль-

ных ложементов) и многое другое. 

Такой корабль на трассе Земля – око-

лолунное пространство в ближайшем 

будущем обязательно потребуется 

России, если мы не хотим в перспек-

тиве выпрашивать или выкупать для 

наших космонавтов (за 200–250 млн 

долларов) местечко в четырехместном 

американском «Орионе».

Но успеет ли наша страна построить, 

испытать и довести «Федерацию» до 

полной готовности к началу полетов 

экипажей на станцию DSG? И будет ли 

готова сверхтяжелая ракета? Для тревог 

и сомнений повода вроде бы нет. «Ко-

рабль в активной стадии работы, выпу-

щена вся конструкторская документа-

ция, сейчас изготавливаем отдельные 

узлы», – объявил в марте гендиректор 

РКК «Энергия» Владимир Солнцев. От-

править новый корабль в первый бес-

пилотный полет корпорация планиро-

вала в 2021-м, а с экипажем – в 2023-м. 

Правда, в СМИ появились сообщения 

о переносе первых стартов на год. Но 

такая отсрочка некритична.

К а к с о о бщ и л не д а вно с а й т 

SpaceFlight Insider, Россия рассматри-

вает возможность отправки пилотиру-

емых миссий на лунную орбиту уже в 

2025 году. Такой график позволит нам 

успеть к праздничному пирогу, учиты-

вая, что работа экипажей на окололун-

ной станции DSG может, по некоторым 

прогнозам, начаться в 2027 году.

«Планы замечательные, однако эти 

графики выглядят не вполне реалистич-

но, – поделился со мной специалист ра-

кетно-космической отрасли с большим 

стажем. – Толковые конструкторы хо-

рошо знают: доводка новой ракетной 

техники может затянуться на многие 

годы. А «Федерация» существует пока 

только на бумаге (более тысячи томов 

проектно-конструкторской докумен-

тации). Как ни жаль, но, думаю, новый 

корабль не полетит в космос ни в 2021-м, 

ни в 2023-м...»

Такой прогноз контрастирует с 

официальными сообщениями по «Фе-

дерации»: создаются макеты и стенды, 

проведено опробование элементов ин-

терфейса, идет проверка углепластико-

вого корпуса командного отсека, гото-

вятся испытания посадочной системы 

спускаемого аппарата.

Так есть ли основания для пессимиз-

ма? Посмотрим, как создается амери-

канский «Орион». Концепция корабля 

разрабатывалась в 2005-м, работы 

начались в 2006-м. Первый тестовый 

беспилотный полет в космос кабины 

вместе с инженерно-габаритным маке-

том сервисного (приборно-агрегатно-

го) модуля состоялся 5 декабря 2014-го. 

Капсула «Ориона» удалилась от Земли 

на 5800 км (такой полет осуществлен 

впервые с 1972 года) и, совершив не-

полные два витка вокруг нашей плане-

ты, вошла в земную атмосферу. На трех 

парашютах кабина опустилась в Тихий 

океан. Во второй тестовый полет «Ори-

он» отправится в полной комплектации 

в конце 2019-го. И только в 2023-м НАСА 

планирует отправить на новом корабле 

первых астронавтов.

А в России интервал от первого тесто-

вого полета до пилотируемого опреде-

лен в два года. Всего два тестовых рейса 

– маловато, считает мой собеседник. 

Недоработанный корабль запускать на 

орбиту опасно. Полвека назад желание 

побыстрее дать путевку в жизнь новому 

«Союзу» обернулось гибелью четырех 

наших космонавтов: Владимира Кома-

рова в 1967-м и Георгия Добровольского, 

Владислава Волкова, Виктора Пацаева 

в 1971-м.

По «Федерации» сегодня вопросов, 

как мне рассказывали, остается мно-

го. Есть сложности с созданием много-

разового, рассчитанного на 10 полетов, 

покрытия, которым должен быть за-

щищен спускаемый аппарат, входя-

щий в земную атмосферу со второй 

космической скоростью. Не все ясно и 

с системой аварийного спасения (САС). 

В течение полутора лет неоднократно 

делались заявления, что спускаемый 

аппарат на 80% будет изготовлен из 

углепластика. Углепластиковый пол-

номасштабный корпус показывали на 

выставке. Но в марте приняли решение 

вернуться к алюминиевым сплавам. В 

чем дело? Для проведения испытаний 

требуется изготовить восемь корпусов. 

Интересно узнать, где же они?

Еще одна проблема – необходимость 

высокоточной посадки спускаемого ап-

парата (СА) при возвращении экипажа 

на Землю с окололунной орбиты. Он 

будет приземляться не в пустынных 

районах Казахстана, а в Саратовской 

или Оренбургской области. Отклоне-

ние от расчетного места не должно пре-

вышать 5 км. Садиться надо на четыре 

выдвижные опоры, чтобы не повредить 

многоразовое днище. При спуске на 

трех парашютах будет использована 

еще и реактивная система. Весьма 

сложная и, увы, пока не отработан-

ная схема. А сколько пусков будущей 

сверхтяжелой ракеты и создаваемого 

носителя «Союз-5» понадобится для 

их сертификации под пилотируемые 

полеты? Один из самых острых момен-

тов – спасение экипажа в случае аварии 

во время выведения ракеты на орби-

ту. Если ЧП произойдет в ревущих 40-х 

широтах Южного полушария Земли, 

где дуют сильнейшие ветры и бушуют 

штормы, кто будет спасать космонавтов 

в штормовых условиях? У «Союзов» при 

старте с Байконура, как известно, со-

всем другая траектория – в основном 

проходящая над нашей территорией...

Между тем астронавт НАСА Терри 

Вертц (213 суток на околоземной орби-

те, был командиром МКС) в недавней 

статье резко критикует «неразумную» 

схему предстоящей доставки астронав-

тов на окололунную станцию на новой 

ракете SLS. «Астронавты должны стар-

товать отдельно от груза, в небольших 

и более безопасных капсулах, – считает 

Вертц. – Шаттл запускал экипаж и груз 

вместе, и из 135 миссий в двух были 

аварии (погибли 14 человек. – «Труд»). 

Теперь НАСА планирует отправить 

экипаж вместе с грузом на ракете SLS, 

у которой будет только второй полет...» 

К тому же отправлять на тяжелой раке-

те экипаж еще и дорого, пишет Вертц, 

каждый запуск SLS стоит 2 млрд дол-

ларов.

«Эти вопросы актуальны и для нас, 

– комментирует Борис БАЛЬМОНТ.  – 

Конечно, такой новый корабль, как «Фе-

дерация», невозможно в сжатые сроки 

построить, испытать и довести, обе-

спечив максимум надежности. Спеш-

ка здесь совершенно недопустима. Да 

она и не нужна. Можно использовать 

более дешевые и надежные аппараты. 

Например, для транспортной системы, 

связывающей околоземное и окололун-

ное пространство, подошел бы межор-

битальный космический буксир».

Недавно, напоминает Бальмонт, с 

проектом такого буксира выступили 

китайцы. Но еще раньше подобное 

предложение озвучили и российские 

специалисты, о чем «Труд» уже писал. 

По этой схеме на околоземную орбиту 

и с орбиты экипажи будут доставляться 

проверенными «Союзами». Существен-

ный выигрыш по срокам и финансам. 

У нас есть большой опыт полетов к ор-

битальным станциям, полувековой 

опыт стыковок, надо использовать это. 

Спроектировать, построить и ввести в 

эксплуатацию такой межорбитальный 

буксир к 2025 году – вполне реальная 

задача, если, конечно, взяться за дело 

засучив рукава.

«А работу над «Федерацией», конечно 

же, следует продолжать, – завершает 

экс-министр. – Этот корабль, как мне 

представляется, будет востребован 

после 2030-го, когда появится полно-

стью доработанный сверхтяжелый 

носитель».

До 2030-х летать на окололунную 

станцию наши и зарубежные космо-

навты смогут на межорбитальном бук-

сире. Создаваемый носитель «Союз-5» 

обеспечит доставку экипажа только 

до станции на околоземной орбите. С 

этим, между прочим, сейчас справля-

ются старые, добрые «Союзы»...

Р.S. После беседы с Борисом Бальмонтом 
я попросил высказать свое мнение по 
затронутым проблемам нескольких специ-
алистов РКК «Энергия», которых знаю не 
один десяток лет. Но, несмотря на наши 
давние доверительные отношения, они 
отказались под разными предлогами от 
комментариев... Т

с. 1

Российские предприятия в целом получили 
7 трлн 385,8 млрд прибыли с января по октябрь. Как сообщил Росстат, это на 

8,8% меньше, чем за тот же период прошлого года

39,42 млн долларов молдавские гастарбайтеры с января 
перевели из России на родину, что на 19% больше прошлогоднего. Это больше трети всех 

переводов физических лиц в Молдавию
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Проблема не просто в нарастающей 
коммерциализации нашей медици-
ны – она и в том, что даже большие 
деньги не гарантируют качественной 
помощи больному. Падает уровень 
подготовки врачей. Знаю тех, кто от-
казывается идти на прием к доктору 
моложе 40... Чиновники полагали, 
что после сокращения доли бесплат-
ной медпомощи поднимется спрос на 
платную, но все пошло иначе. Люди 
чаще прибегают к самолечению, а оче-
реди в бесплатных клиниках выросли. 
Сложно понять, где кончается бес-
платная сфера и начинается платная. 
В г осполиклиниках часть процедур 
давно проводят за деньги. Как сфор-
мулировали социологи, наши люди не 
хотят платить, но готовы доплачивать. 
Это выгоднее частных клиник. Люди 
также стараются обращаться к уже 
знакомым или рекомендованным вра-
чам. И я в этой схеме не исключение.

Александр Саверский
президент Общероссийской 

общественной организации 

«Лига защитников пациентов»

– Серьезная болезнь резко наруша-
ет привычный образ жизни. Люди 
нервничают из-за страха умереть или 
потерять близкого, особенно если не 
имеют средств заплатить за быстрые 
и качественные исследования и лече-
ние. И сиделку нанимать дорого, а пре-
вращаться самому в сиделку – значит, 
потерять работу... Замкнутый круг. 
А 80% сограждан могут обратиться 
только в госучреждения. Дальнейшее 
сокращение этого сектора здравоох-
ранения обернется бедой для очень 
многих.

Андрей Коновал
сопредседатель профсоюза 

медработников «Действие»

– Падает доступность вроде бы гаран-
тированной государством помощи. 
Можно месяцами ждать талончика на 
колоноскопию или эндоскопию. Все 
сложнее госпитализироваться пожи-
лым людям. В стационарах положены 
бесплатные лекарства, но их нет или 
они заменяются менее качественны-
ми аналогами. Все чаще администра-
ция госучреждения прямо указывает 
врачам, чтобы те отправляли пациен-
тов за платными услугами и лечением. 
Это следствие недофинансирования 
медицины. Сегодня для очень многих 
россиян серьезная болезнь сразу ста-
вит под угрозу благосостояние семьи. 
Лично я в случае недуга первым делом 
обращусь за советом к коллегам из 
профсоюза. Надеюсь, они меня не 
бросят.

Мария Арбатова
писатель

– Я тоже принадлежу к этим 47%. За 
два последних года пришлось стол-
кнуться с нашей медициной вплотную. 
Вызывала скорую и требовала все 
строго по ОМС. Когда нужно что-то 
сверх полиса – доплачивала. На 
самом деле система ОМС работает. 
Ее надо внимательно изучить. Я не 
пользуюсь платными клиниками. Надо 
понимать, что ОМС – не то же самое, 
что бесплатная медицина, ведь стра-
ховка оплачивается принудительным 
налогом. Не приехала скорая? Пере-
званиваю и оставляю жалобу. Не дают 
лекарство? Обязаны достать! Давно 
советую подругам включать диктофон 
при общении с докторами – сколько 
взяток бы пресекли... Но люди не при-
выкли пользоваться законом, а зря!

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– По своему опыту знаю: лучшая меди-
цина в России – у военных. Было дело, 
обращался в военный госпиталь – и 
мне помогли. А вот гражданская меди-
цина отстала, и очень заметно.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Куда бежать, 
если заболел 
родной 
человек?
У Ярослава Смелякова есть строчки: 

«Если я заболею, к врачам обращаться 

не стану. Обращусь я к друзьям – не 

сочтите, что это в бреду...» Сейчас, во 

времена ОМС, эти слова обретают 

буквальный, совсем не смеляковский 

смысл. А болезней, по опросу 

Левада-Центра, в стране боятся 47% 

населения, поскольку непонятно, куда 

бежать и к кому обращаться...

ВОПРОС «ТРУДА»

«Федерация» 
существует пока 
только на бумаге 
(более тысячи 
томов проектно-
конструкторской 
документации). 
Как ни жаль, но, 
думаю, новый 
корабль не полетит 
в космос ни в 2021-м, 
ни в 2023-м...

подземный туннель, соединяющий южный 

и северный терминальные комплексы, тре-

тий топливозаправочный комплекс. Все это 

требует огромного количества специалистов. 

Вопрос лишь в том, где их взять. Для 

понимания: на сегодняшний день в пар-

ке спецтехники Шереметьево находится 

307 машин. Это и уборочные машины, 

и автотрапы, пассажирские автобусы для 

перевозки пассажиров, аэродромные тягачи 

для буксировки самолетов. Чтобы получить 

право работать с большинством механиз-

мов из этого списка, водителю необходимо 

иметь водительские права категорий B, C, 

удостоверения тракториста-машиниста ка-

тегорий A-II, A-III, С, при этом стаж вождения 

должен быть не менее трех лет. И понятно, 

что такие специалисты, да еще в большом 

количестве, на свободном рынке нынче 

большая редкость.

Пытаясь решить кадровую проблему, 

Шереметьево провел пресс-тур для журна-

листов СМИ городов, расположенных в «зоне 

притяжения» аэропорта, – а это Лобня, Хим-

ки, Долгопрудный, Зеленоград, Дмит ров. 

Перед прессой выступила начальник служ-

бы по подбору персонала Инна Винникова, 

которая попросила поддержать Шереме-

тьево в поиске новых кадров и рассказала, 

что аэропорт уже открыл ряд совместных 

программ с подмосковными учебными уч-

реждениями.

Так, например, Долгопрудненский тех-

никум будет готовить специалистов по на-

земному обслуживанию воздушных судов. 

Лобненская автошкола – водителей само-

ходных механизмов по направлениям. Но 

этого явно мало, поэтому все вакансии с их 

подробным описанием опубликованы на 

ведущих сайтах по подбору работы, аэро-

порт создал специальный тематический 

сайт job.svo.aero. Кроме того, сообщения 

о массовом призыве на работу в Шереме-

тьево вот-вот появятся в виде рекламных 

плакатов и баннеров по Подмосковью.

Насколько это сработает, покажет вре-

мя. А пока аэропорт обещает новобранцам 

не только конкурентные зарплаты, но и со-

лидный соцпакет ценой до 170 тысяч рублей 

в год. Да и к небу поближе. Т

170 
тысяч 
рублей в год в виде 
соцпакета и хорошие 
зарплаты обещает 
новобранцам аэропорт 
Шереметьево
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Выделенные для дальневосточных аэропортов 
64 млрд рублей израсходовали нецелевым образом, сообщил полпред президента РФ 

на Дальнем Востоке Юрий Трутнев

Альянс Airbus, Rolls-Royce и Siemens создаст
гибридный пассажирский самолет. Опытным образцом станет региональный BAe 

146, на котором одну из четырех турбин заменят электродвигателем

Как сесть за штурвал лайнера «Аэрофлота»

Пилот по гамбургскому счету
•СЕКРЕТ ПРОФЕССИИ•

Кто эти люди, способные под-

нять в воздух и посадить на 

узкой ленточке ВПП огромный 

лайнер? Где и как учат пило-

тов, которым мы доверяем 

свои жизни? Что общего у 

героев фильма «Экипаж» с 

реальными летчиками? Се-

кретами профессии с корре-

спондентом «Труда» делится 

Александр МИРОШНИЧЕНКО, 

заместитель командира учеб-

ного летного отряда «Аэрофло-

та», пилот-инструктор с 30-лет-

ним стажем, автор книги 

о тонкостях обучения летному 

ремеслу.

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА

–А
лександр Василье-
вич, как люди при-
ход я т в к ру пней-
ш у ю росс ийс к у ю 
авиакомпанию?

– Из летных училищ в основном. 

«Аэрофлот» отбирает самых спо-

собных курсантов, платит им 

стипендии, гарантирует прием на 

работу при условии успешного об-

учения. Инструкторы в училищах 

на этапе подготовки тренируют 

для нас пилотов по стандартам 

авиакомпании. Выпускники про-

ходят отборочную комиссию, в 

которой участвуют пилоты, ин-

женеры, штурманы, эксперты по 

разным видам авиационной дея-

тельности. Это и собеседование, и 

в то же время экзамен на знания, 

стрессоустойчивость и другие 

качества. Летчик должен знать 

авиатехнику, аэродинамику, 

особенности полетов на между-

народных линиях, но также об-

ладать определенным набором 

психологических характеристик. 

Прошедших отбор кандидатов 

принимают в учебный летный 

отряд авиакомпании. В Авиаци-

онной школе «Аэрофлота» (АША) 

они проходят переподготовку на 

современные воздушные суда.

– Где и как организовано обу-
чение?
– АША осуществляет весь про-

цесс подготовки пилотов. Тре-

нажерная база, очень дорогой 

технический комплекс, принад-

лежит «Аэрофлоту», поскольку 

используется еще и для поддер-

жания профессионального уров-

ня действующих пилотов. В на-

шем распоряжении комплексные 

тренажеры Airbus и Boeing раз-

личных модификаций, есть и 

SSJ-100. Уже скоро будет готов 

МС-21. Берем в лизинг тренаже-

ры Boeing 777, установленные 

концерном в «Сколково». Исполь-

зуем технические возможности 

учебных заведений гражданской 

авиации. В договорах поставки 

зарубежных воздушных судов 

преду сматривается обучение 

пилотов. Это может быть любой 

аффилированный с производи-

телем самолетов или лизингода-

телем учебный центр – в Тулузе, 

Сиэтле, Брюсселе, Пекине.

– Поделитесь секретом: как из 
сотни зеленых курсантов вы-
брать 10 будущих асов граждан-
ской авиации?
– В первую очередь мы берем от-

личников с красными диплома-

ми. Еще до отбора кандидат для 

приема на работу должен пройти 

обучение по предметам, без кото-

рых садиться за штурвал совре-

менного самолета невозможно. 

Это особенности полетов на меж-

дународных воздушных линиях, 

технический английский язык. 

Далее мы следуем регламентам. 

Есть критерии психологического 

тестирования: на внимание, про-

странственное мышление, кон-

центрацию. Это набор картинок, 

игра, но тесты объективны, что 

подтверждает практика. Мы про-

водим анализ и постоянно уже-

сточаем требования. Ну и, само 

собой, пилот должен быть здоров.

– И если вдруг тест завален, то…
– Отсев происходит на всех этапах, 

даже во время тренировочных 

полетов. 20% ошибок – это про-

пускной балл для начала теоре-

тической подготовки. Столько же 

ошибочных операций на тренаже-

ре – и человек уже не допускается 

Домодедово готовится 
к ЧМ-2018

Московский аэропорт Домодедово на-
мерен открыть первую очередь нового 
пассажирского терминала к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. Здание 
в семь этажей, два из которых находятся 
под землей, получит атриум со стеклян-
ным куполом и панорамные лифты, а по 
периметру разместятся бизнес-залы, ка-
фе и магазины беспошлинной торговли. 
В залах ожидания продвинутых пользо-
вателей порадуют кресла, оснащенные 
розетками и USB-портами для зарядки 
гаджетов. 

«Аэрофлот» назван 
лучшим в Европе

Национальный перевозчик победил 
в трех ключевых номинациях между-
народной премии Business Traveller 
Russia & CIS Awards 2017. «Аэрофлот» 
сохранил звания «Лучшая авиакомпа-
ния Европы» и «Лучшая авиакомпания 
России и СНГ», а также признан по-
бедителем в категории «Лучшая форма 
бортпроводников». Премия британского 
журнала Business Traveller считается 
одной из самых объективных в мире, по-
скольку победителей определяют сами 
пассажиры в ходе онлайн-голосования. 
«Аэрофлот» подтверждает позиции 
а виакомпании с высоким уровнем сер-
виса, получив рейтинг «четыре звезды» 
от британского агентства Skytrax, «пять 
звезд» – от американской пассажирской 
ассоциации APEX. Авиакомпания также 
вошла в топ-3 мировых перевозчиков 
с самыми привлекательными стюардес-
сами.

Airbus борется с пробками

Европейская авиастроительная кор-
порация Airbus Helicopters намерена 
взяться за решение такой проблемы, 
как дорожные пробки в перегруженных 
наземным транспортом мегаполисах. 
Ее будут решать подземные поезда и 
воздушные такси. Вертолеты должны 
стать аналогом Uber, одного из самых 
успешных глобальных проектов послед-
него десятилетия. К 2023 году доставкой 
пассажиров в аэропорты займутся также 
беспилотные летательные аппараты 
c вертикальным взлетом и посадкой, ко-
торые проходят испытания. Посадочные 
площадки для них оборудуют на крышах 
небоскребов. Производитель подчер-
кивает экологичность и безопасность 
данного вида транспорта. 

Копите бонусы и мили 

Иностранные компании теперь могут 
участвовать в программе корпоративной 
лояльности «Аэрофлота», которая рань-
ше была доступна только российским 
участникам. Информация о программе 
доступна на английском языке, а про-
филь корпоративного клиента и системы 
бронирования переведен на восемь 
иностранных языков. Оплачивать услуги 
перевозок можно в различных валютах.
Программа создана для юридических 
лиц и действует параллельно с «Аэрофлот 
Бонус», которой пользуются обычные 
пассажиры. Мили начисляются за каж-
дый перелет, а счет компании-партнера, 
оформившей перевозку, пополняется 
еще и дополнительными баллами «за ло-
яльность». Сейчас в программе участву-
ют 3,3 тысячи корпоративных клиентов, 
а к концу будущего года их число должно 
удвоиться, считают в «Аэрофлоте».

В путь на двухэтажной 
электричке 

В конце ноября первые двухэтажные 
аэроэкспрессы отправились в аэропорт 
Домодедово, а месяцем раньше они 
вышли на маршруты во Внуково. Со-
ставы берут вдвое больше пассажиров, 
имеют удобные кресла, информаци-
онные экраны, бесплатный интернет, 
пандусы и подъемники для людей с 
ограниченной подвижностью. Новые 
поезда способны развивать скорость до 
160 км/ч. Поезд из шести вагонов имеет 
700 мест, из них 84 – в бизнес-классе.

Прощай, легендарная 
«тушка»

Якутская «Алроса» – единственная 
российская авиакомпания, эксплуа-
тирующая Ту-134 и Ту-154 на регуляр-
ных рейсах, намерена вывести их из 
самолетного парка. В следующем году 
прекратит полеты Ту-134Б 1980 года 
выпуска. Техобслуживание и плановый 
ремонт «легенды российской авиации» 
обходятся слишком дорого из-за дефи-
цита запчастей. Сейчас этот самолет вы-
полняет коммерческие рейсы из Мирно-
го в Новосибирск, Красноярск, Иркутск, 
Якутск. Т

СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕВ

Авиакомпания 
скорее 
откажется от 
приобретения 
новых 
самолетов, 
чем будет 
увеличивать 
штат пилотов 
за счет 
необученных 
людей. 
Никакой 
дефицит, 
никакие 
экстремальные 
обстоятельства 
не заставят 
инструктора 
дать допуск 
пилоту, 
в котором он 
сомневается
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к дальнейшей учебе. В програм-

мах для каждого типа ВС деталь-

но расписан процесс подготовки. 

И для каждого этапа, каждой тре-

нажерной сессии, каждого полета 

установлены критерии, которых 

стажер должен достичь. Иначе – 

дополнительная подготовка или 

прекращение обучения.

– Что самое сложное в работе 
инструктора?
– Самое тяжелое – сказать: «Нет, 

парень, это не твое». Помните, 

в новом фильме «Экипаж» ин-

структор – его играет Владимир 

Машков – жестко отстраняет 

пилота, а у самого на глазах едва 

слезы не наворачиваются? Вот 

этот взгляд говорит о работе пи-

лота-инструктора больше, чем 

все методички по летному обу-

чению.

– Кстати, Александр Василье-
вич, как с точки зрения профес-
сионала оцениваете фильм?
– Прекрасная работа актеров. Они 

вошли в образ, сыграли пилотов 

очень достоверно. Между прочим, 

сцены обучения снимались в Ше-

реметьево на настоящем трена-

жере. Инструкторы «Аэрофлота» 

были научными консультантами 

киноленты. Режиссер Николай 

Лебедев советовался по деталям 

сценария. Хотя, конечно, при 

желании профессионал найдет 

изъяны в любом фильме про пи-

лотов – даже если режиссер возь-

мется экранизировать Руковод-

ство по летной эксплуатации.

– Так было и с первым «Экипа-
жем», блокбастером советских 
времен.
– Вообще-то тот сценарий был ос-

нован на реальных событиях, ко-

торые произошли с моим отцом. 

В 1975 году он был за штурвалом 

пассажирского Ту-104, когда слу-

чился отказ шасси, и экипажу дей-

ствительно в воздухе пришлось 

заняться ремонтом. Так что ак-

тер Георгий Жженов фактически 

играл реального КВС «Аэрофло-

та» Василия Мирошниченко.

– В кино главное качество пи-
лота – смелость. А в реальной 
жизни?

– В нашей профессии самое глав-

ное – ответственность. Это осно-

вополагающая вещь для челове-

ка, который садится за штурвал. 

Документ ИКАО утверждает, что 

пилот – это объединение навы-

ков, знаний и мировоззрения. 

То есть убеждение в абсолютной 

ценности человеческой жизни, в 

понимании собственной ответ-

ственности за безопасность по-

лета является основой профессии 

и так же важно, как техника пи-

лотирования, профессиональные 

знания. Таким было кредо совет-

ской школы летного обучения, 

одной из лучших в мире.

– А головокружение от успехов 
возникает у ваших учеников?
– Это вообще свойственно мо-

лодости. В 1975 году 19-летним 

вторым пилотом я летал на Ан-2. 

Даже на рейсах Одесса – Новоива-

новка было ощущение: весь мир 

на ладони, я – супермен, а выше 

меня только мой командир. От-

ветственности это не отменяет.

– Говорят, в наши прагматич-
ные времена в небе не осталось 
романтики.
– Это не так. В начале 2000-х в 

учебный летный отряд прихо-

дили выпускники училищ, кото-

рые по пять лет не могли найти 

работу. Они летали бортпровод-

никами, носили навигационные 

чемоданчики – все ради того, что-

бы оставаться в авиации. Сейчас 

есть те, кто приходит работать 

из-за денег. Но инструктор дол-

жен взаимодействовать с любым 

кандидатом и готовить профес-

сионала. В нашей паре главным 

является ученик. Учитель работа-

ет на него, создает оптимальные 

условия для освоения профессии, 

которая буквально передается 

из рук в руки. Поэтому летный 

инструктор, как и врач, очень 

дорогой, штучный специалист.

– Сегодня многие авиакомпа-
нии озабочены сменой поко-
лений.
– Не так уж просто вырастить 

смену, особенно командиров 

воздушных судов. Но молодое по-

коление в «Аэрофлоте» есть. Это 

талантливые люди с красивыми 

летными карьерами. Вот пример: 

из глубинки ехал парень на кур-

сы механизаторов, но 20 тысяч 

рублей стоила учеба, а таких де-

нег в семье не было. В итоге он 

поступил бесплатно в летное 

училище, сейчас летает коман-

диром на Airbus. Или вот: бывший 

кадровый военный год работал 

таксистом, чтобы оплачивать 

280 
пилотов
были приняты на работу 
в «Аэрофлот» в этом 
году. В следующем будет 
принято 356 человек

курс авиационного английского. 

Есть женщины-пилоты с высшим 

образованием филолога, пере-

водчика, которые позже пошли 

в летное училище, потому что 

такая была мечта.

– Женщина в авиации должна 
быть на две головы выше, что-
бы ее просто считали ровней?
– Уже устарел этот стереотип. 

В «Аэрофлоте» более 30 женщин 

летают командирами и вторыми 

пилотами на боингах, эрбасах, 

суперджетах. Только профессио-

нализм служит критерием. Бла-

горазумие свойственно женщине 

от природы, что очень помогает 

в летной карьере. Другое дело, 

что профессия пилота требует 

огромной самоотдачи, она за-

бирает женщину из семьи. Но 

это уже социальный аспект про-

блемы, которую каждый решает 

для себя.

– Когда в нашей гражданской 
авиации закончится дефицит 
летных кадров?
– Он будет существовать, пока 

Китай не насытится летчиками. 

Когда в свое время «Аэрофлот» 

втрое увеличил парк – с 18 до 54 

самолетов А320, была эта про-

блема, потому что подобные 

раньше не приходилось решать. 

Сейчас значительно выросли как 

количество выпускников летных 

училищ, так и качество их под-

готовки. В этом году приняли 

280 пилотов на работу, в следу-

ющем примем 356 человек. Да, 

тревожно, когда люди уходят, но 

их число относительно невели-

ко. Трагедии никакой нет, просто 

есть задача, которую мы реша-

ем. Имеются инструменты, по-

нимание и уверенность, что мы 

ее решим. А главное, есть люди, 

которые смогут это сделать.

Е ще хоч у доба ви т ь,  ч т о 

уехав шие за границу пилоты, 

что называется, работают на 

дядю.  Сам факт, что человек 

получил бесплатное и очень 

качественное образование, а 

сам ничего не отдает взамен, 

не создает здесь материальных 

благ и не платит налогов – это, 

согласитесь, явление не совсем 

нормальное. Пат риотизм – это 

не слова, а твой  личный реаль-

ный вклад в настоящее и буду-

щее своей страны.

– А как насчет разговоров о том, 
что уходят опытные и за штур-
вал сажают зеленых новичков?
– Это истерики. Авиакомпа-

ния скорее откажется от при-

обретения новых самолетов, 

чем будет увеличивать штат 

пилотов за счет необученных 

людей. Никакие экстремальные 

обстоятельства не заставят ин-

структора дать допуск пилоту, 

в котором он сомневается. В на-

шем подсознании заложена от-

ветственность за пассажиров. 

Очень строгая система отбора 

в «Аэрофлоте», очень высокие 

требования. Новичкам кажет-

ся, что слишком много зачетов, 

экзаменов, проверок. Но эти 

стандарты и обеспечивают без-

опасность. К чести нашей адми-

нистрации, она не вмешивается 

в подготовку летного состава, 

если действия инструкторов 

соответствуют установленным 

требованиям, и в то же время 

создает нам благоприятные ус-

ловия для исполнения обязан-

ностей и совершенствования в 

профессии. Это даже записано 

в служебных инструкциях. По 

блату пилотами не становятся. 

Только по гамбургскому счету.  Т

Александр 

Мирошниченко, 

пилот-инструктор 

с 30-летним стажем.
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Президент Судана во время переговоров подчерк-
нул, что российская военная база на территории 
его страны позволит избавиться от вмешательства 
американцев во внутренние дела арабских стран. 
Для России создание подобного оплота на Крас-
ном море также несет одни плюсы. Это все исклю-
чительно важно и с военной точки зрения, и с поли-
тической, и с экономической. Если России удастся 
через Судан дополнительно укрепить отношения с 
арабским миром, с мусульманским миром, то наша 
страна получит ряд преимуществ.

Предложение президента Судана – дополни-
тельное свидетельство того, что программа ЛДПР 
выполняется. Мы говорим об этом уже 26 лет. Еще 
в 1991 году на Съезде народных депутатов РСФСР 
я призывал пересмотреть международные отно-
шения, сменить концепцию «Запад – Восток» на 
концепцию «Север – Юг». Зачем рваться на Запад, 
где Россию не ждут, когда можно идти на Юг, куда 
Россию зовут?

Однако первый  президент России Борис Ель-
цин и его команда к этим предостережениям не 
прислушались, практически полностью отказав-
шись от национальных интересов на Ближнем Вос-
токе. В результате один за другим рухнули прочные 
ближневосточные режимы, которые поддержива-
ли порядок: Саддама Хусейна – в Ираке, Мубарака 
– в Египте, Каддафи – в Ливии.

С Асадом в Сирии произошло иначе, Россия 
наконец-то вмешалась. Так что сейчас мы все 
правильно делаем в Сирии, никаких сомнений. Мы 
поддержали те политические силы на Ближнем 
Востоке, которые нам выгодны, совершили «Бруси-
ловский прорыв». Прорыв на Юг, о необходимости 
которого давно уже говорит ЛДПР.

Безусловно, на Юге мы должны блюсти прежде 
всего собственные интересы: удержать терро-
ристическую угрозу вдали от российских границ, 
обучить армию, сохранить свое влияние в регионе. 
При этом не следует забывать, что свои интересы 
в Сирии преследуют и другие державы. Россия в 
этой ситуации должна занять максимально жест-
кие и сугубо прагматические позиции. На Западе в 
Россию пытаются плевать, но плюют против ветра, 
сами будут страдать от этого. А с Юга к нам едут, 
стучатся в наши двери. Ирак, Ливия, Турция, Сирия, 
курды, Израиль, теперь еще Саудовская Аравия и 
Судан. Это означает то, что предложения, которые 
входят в программу ЛДПР, наиболее эффективны. 
Мы движемся на Юг. И Юг стремится сблизиться с 
нами.

Судан – южная страна, там есть и хлопок, и 
шерсть – то, чего нам не хватает на Севере. России 
выгодны торгово-экономические связи на Юге – в 
Турции, Иране, Сирии, Ираке, Судане. В России 
есть то, чего нет в Судане – стране со слабой про-
мышленностью. Поэтому такое сотрудничество 
является естественным и взаимовыгодным.

Не менее выгодным для нашей страны окажет-
ся и военное сотрудничество с Суданом – если 
России будет позволено создать там свою военную 
базу. Российская военная база на Красном море 
продемонстрирует готовность нашей страны обес-
печивать безопасность Судана и других арабских 
стран. Главное же – мы должны иметь на дальних 
подступах возможность предотвращения как ло-
кальных конфликтов, так и большой войны. Чтобы 
везде был мир и не было очагов террора.

Это, в частности, поможет пресекать создание 
лагерей для тренировки боевиков, воевавших в 
Сирии. Они, как известно, расползлись по всему 
мусульманскому миру. У России появится новый 
важный форпост в борьбе против терроризма. 
Поэтому создание российской военной базы на 
Красном море можно оценивать только положи-
тельно.

Весьма важно, что сегодня такое продвижение 
России на Юг едва ли вызовет серьезную негатив-
ную реакцию со стороны Запада, прежде всего – 
США. Обострения отношений с США в этом случае 
не произойдет, поскольку Вашингтон уже не так 
сильно хочет контролировать Судан, как это было 
в случае с Сирией и Ираком. Наличие в Судане на-
ших баз ускорит уход американцев из этого регио-
на, который им сегодня совершенно не нужен – ни 
в экономическом, ни в политическом смысле. Ведь 
американцы уже обожглись: Ливия, Афганистан, 
Ирак и Сирия... Там были только жертвы и обостре-
ние обстановки.

А у России появится дополнительная возмож-
ность продвижения на Юг. Продвижения, к которо-
му уже давно призывает ЛДПР.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

В этом году объем двусторонней торговли России и Китая может превысить 80 млрд долларов, 
сообщил премьер Госсовета КНР Ли Кэцян агентству «Интерфакс». Ранее Всемирный банк (ВБ) представил доклад, согласно которому торговый оборот 

между странами за десятилетие практически утроился

«Развивать положительную энергию ШОС 
в направлении новой эпохи сотрудничества»

Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РФ Ли Хуэй:

Президент Судана Омар аль-Башир, по-

бывавший с визитом в нашей стране, об-

судил с главой российского государства 

и министром обороны РФ возможность 

создания военной базы на Красном мо-

ре. В ЛДПР убеждены, что реализация 

этого проекта, во-первых, будет полезна 

России, а во-вторых, обеспечит безопас-

ность африканской стране.

сфере правосудия, улучшать ме-

ханизмы сотрудничества в борь-

бе с терроризмом, наращивать 

потенциал поддержания устой-

чивости, всесторонне повышать 

способность правоохранитель-

ных органов стран-участниц 

к поддержанию стабильности и 

контролю за обстановкой. Мы 

будем активно выполнять под-

писанное на саммите в Астане 

Заявление глав государств – чле-

нов ШОС о совместном проти-

водействии международному 

терроризму, сообща сдерживать 

распространение влияния экс-

тремизма, всеми силами под-

держивать долгосрочный мир 

и стабильность в регионе.

Двигаться навстречу 
друг другу, находя 
общее, несмотря на 
существующие различия
Китай предлагает наращивать 

сотрудничество в сфере произ-

водственных мощностей, вместе 

продвигать индустриализацию 

в регионе. Это неизбежный этап 

на пути к достижению взаим-

ной выгоды и углублению эко-

номической интеграции. В мае 

2015 года главы Китая и России 

подписали Совместное заявле-

ние о сотрудничестве по сопря-

жению строительства Экономи-

ческого пояса Шелкового пути и 

Евразийского экономического 

союза (ЕАЭС), дав тем самым 

старт сотрудничеству по сопря-

жению «Одного пояса и одного 

пути» с ЕАЭС. За прошедшие два 

года сотрудничество по сопряже-

нию уже принесло первые резуль-

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

В 
России проходит заседание 

Совета глав правительств 

государств – членов Шан-

хайской организации со-

трудничества. Оно станет 

первой встречей глав прави-

тельств после расширения соста-

ва членов ШОС, поэтому имеет 

важное значение для внутрен-

него развития организации и 

углубления практического со-

трудничества между участни-

ками. В этом году отмечается 

15-я годовщина подписания 

Хартии ШОС и 10-я годовщина 

Договора о долгосрочном добро-

соседстве, дружбе и сотрудниче-

стве государств – членов ШОС. 

На саммите ШОС в Астане в июне 

с. г. председатель КНР Си Цзинь-

пин вместе с главами других го-

сударств-участников напомнил 

о «шанхайском духе», который 

нашел воплощение в этих двух 

документах, провел глубокий 

обмен мнениями по важней-

шим вопросам организации и 

проблемам региональной и меж-

дународной повестки, привнес 

китайскую мудрость, предста-

вил инициативы Китая и проде-

монстрировал ответственность, 

которую берет на себя Китай.

Сегодняшний мир пережива-

ет сложные и глубокие переме-

ны. Вспыхивают региональные 

конфликты и локальные войны, 

усугубляются острые вопро-

сы, усиливается региональная 

напряженность, мировой эко-

номике недостает сил для вос-

становления. В этой ситуации 

мы тем более должны разви-

вать положительную энергию 

ШОС, продолжать наращивать 

«шанхайский дух», главным со-

держанием которого являются 

взаимное доверие, выгода для 

каждой из сторон, равноправие, 

консультация, уважение к мно-

гообразию культур и совместное 

развитие.

Одну ветку сломать легко, 
а связку прутьев – тяжело
В этом году на саммите ШОС Ин-

дии и Пакистану было офици-

ально предоставлено членство 

в организации, что стало источ-

ником новой жизненной силы 

для развития организации. При-

соединение Индии и Пакистана 

в качестве полноправных членов 

также ознаменовало повышение 

веса, международного автори-

тета и влиятельности органи-

зации. Новые и старые члены 

организации особо подчеркну-

ли обещание тесно взаимодей-

ствовать друг с другом, вместе 

реагировать на многочисленные 

вызовы в сфере безопасности. Се-

годня элементы религиозного 

экстремизма снова активизиру-

ются, «три силы зла» (терроризм, 

экстремизм и сепаратизм) вы-

жидают удобного случая, чтобы 

поднять голову. Организация 

продолжит расширять сотруд-

ничество между участниками 

в правоохранительной области и 

ЛДПР зовет на Юг

ВЗГЛЯД

Китай предлагает 
наращивать 
сотрудничество в сфере 
производственных 
мощностей, вместе 
продвигать 
индустриализацию 
в регионе

таты: Китай и Россия 

достигли блестящих 

успехов в ходе реализа-

ции крупных проектов в ряде об-

ластей – энергетике, транспорте, 

строительстве инфраструктуры, 

авиации и космосе. Одновремен-

но с этим активно продвигается 

сопряжение новой экономиче-

ской политики Казахстана «Путь 

в будущее» с Экономическим по-

ясом Шелкового пути, в новом 

облике предстает сопряжение 

стратегий развития Китая и 

стран Центральной Азии.

Двигаться вперед 
«в одной лодке», 
преодолевая все 
трудности
Сегодня течение против эко-

номической глоба лизации 

набирает силу, но открытое 

сотрудничество является веле-

нием времени, а внешняя откры-

тость – базовый принцип, уста-

новленный еще при создании 

ШОС. Организация расположена 

в центральной полосе Евразии, 

которая была важной составной 

частью исторического Шелко-

вого пути, а сейчас является 

связующим звеном между эко-

номическими зонами АТР и Ев-

разии. В мае в Пекине с успехом 

прошел Форум высокого уровня 

по международному сотрудни-

честву в рамках «Одного пояса 

и одного пути», в ходе которого 

Китай вместе с вовлеченными 

сторонами серьезно продви-

нулся в сопряжении стратегий 

развития. Китай готов вместе со 

странами – участницами ШОС 

продвигать либерализацию и 

упрощение торговли и инве-

стиций в регионе, наращивать 

сотрудничество в различных 

сферах – таможенного регули-

рования, инспекции и каранти-

на, сертификаций и аккредита-

ций, – стимулируя процветание 

этого региона и даже всей Евра-

зии. 19-й съезд Коммунистиче-

ской партии Китая указал на то, 

что социализм с китайской спе-

цификой вступил в новую эпоху. 

Китай будет неустанно работать 

над продвижением нового типа 

международных отношений и 

формированием сообщества 

с единой судьбой.

Цветы нужно поливать 
под корень, и будет 
богатый урожай
В последние годы гуманитар-

ные контакты между страна-

ми – участницами ШОС стали 

еще более тесными. Сотрудниче-

ство бурно развивалось во мно-

гих сферах: образование, куль-

тура, здравоохранение, спорт, 

туризм, молодежные обмены и 

взаимодействие средств 

массовой информации. 

В многостороннем фор-

мате были подписаны 

Соглашение между 

правите льс твами 

государств – членов 

ШОС о сотрудни-

честве в области 

культуры, Программа 

сотрудничества государств – 

членов ШОС в сфере туризма и 

другие важные соглашения гу-

манитарного сотрудничества. 

Кроме того, были проведены 

культурные фестивали, выстав-

ки искусства, молодежные фе-

стивали, форумы телевизионно-

го сотрудничества, культурные 

семинары. Это дало толчок раз-

витию сотрудничества между 

странами-участницами в сфере 

культуры. В двустороннем фор-

мате Китай проводит со страна-

ми ШОС крупные тематические 

мероприятия государственного 

уровня, посвященные языкам, 

культуре, туризму, молодежным 

обменам, сотрудничеству СМИ 

и кинематографу, учреждает ин-

ституты Конфуция и классы Кон-

фуция, ежегодно наращивает 

число студентов, обучающихся 

по обмену, создает совместные 

университеты, реализовывает 

обмены делегациями молодеж-

ных парламентов, экспертно-на-

учного сообщества и СМИ.

Мы с радостью отмечаем не-

прерывный рост стремления 

стран-участниц наращивать 

сотрудничество. Расширение 

сфер сотрудничества и появле-

ние новых механизмов реализа-

ции сотрудничества являются 

неисчерпаемым источником 

внутренней движущей силы для 

совместных усилий по противо-

действию негативным явлени-

ям в глобальной экономике и на 

международных рынках. Сегод-

ня Китай уже принял эстафету 

председательства в организа-

ции. Китай будет вместе с дру-

гими странами ШОС содейство-

вать дальнейшему здоровому и 

стабильному развитию органи-

зации, прилагать еще больше 

усилий для поддержания без-

опасности, стабильности в ре-

гионе, содействия совместному 

развитию и процветанию, что 

будет приносить еще больше 

практических выгод народам 

всех стран. Т

ия 

щих 

иза-

массов

В мно

мате

Сог

пр

го

Ш

ч

культ

сотрудниче

членов ШОС в

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 
(№2854-PD) на право заключения рамочного договора на выполнение «Комплекса работ и 
услуг по кадастровым, геодезическим работам, в том числе кадастровой оценке земельных 

участков и объектов недвижимости; 
по оформлению прав на объекты нефтепроводной системы КТК (объекты недвижимости) 

и земельные участки; оценке движимого и недвижимого имущества» на территории 
Ставропольского края и Краснодарского края (за исключением муниципального 

образования г. Новороссийска). 
Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 

двухэтапном тендере (№2848-PD) на право заключения договора на выполнение 

работ «Капитальный ремонт и восстановление элементов ПРУ на НПС-5». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

CООБЩЕНИЕ
о проведении открытого запроса предложений

Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 
Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва, 
являясь Организатором открытого запроса 
предложений, приглашает организации при-
нять участие в открытом запросе предложений 
№ 06/2017/ЗПо-02-1.
Заказчик запроса предложений: компания 
«Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», дей-
ствующая через Филиал в г. Москва.
Предмет запроса предложений: Поставка 
автомобильного топлива и оказание услуг при-
дорожного сервиса.
Запрос предложений состоится по адресу 
Организатора: 117105, г. Москва, Новода-
ниловская набережная, 4А
Время и дата начала выдачи документации 
о запросе предложений: получить докумен-
тацию о запросе предложений можно с «01» 
декабря 2017 г. в рабочие дни с 09:00 до 
17:00 часов.
Условия выдачи документации о запросе 
предложений: для получения документации 
необходимо предоставить по адресу Организа-
тора, либо направить на электронные адреса 

контактных лиц письменный запрос на выдачу 
документации и доверенность на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписан-
ные руководителем и скрепленные печатью 
организации.
Время и дата окончания приема заявок на 
участие в запросе предложений: 12.00 часов 
«11» декабря 2017 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заяв-
ками на участие в запросе предложений: 
15.00 часов «11» декабря 2017 г.
Контактные лица: 
Ковалев Вадим Андреевич (V.Kovalev@
gazprom-international.com), Чуева Оль-
га  Викторовна (O.Chueva@gazprom-
international.com), тел. +7 495 580 48 30, 
факс: +7 495 411 84 93
Дополнительная информация: Организатор 
запроса предложений имеет право отказаться 
от проведения запроса предложений в любое 
время до подведения его итогов, не неся ни-
какой ответственности перед участниками или 
третьими лицами, которым такое действие мо-
жет причинить убытки.

CООБЩЕНИЕ
о проведении открытого запроса предложений

Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 
Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва, 
являясь Организатором открытого запроса 
предложений, приглашает организации при-
нять участие в открытом запросе предложений 
№ 07/2017/ЗПо-02-1.
Заказчик запроса предложений: компания 
«Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», дей-
ствующая через Филиал в г. Москва.
Предмет запроса предложений: доброволь-
ное медицинское страхование работников и 
членов их семей.
Запрос предложений состоится по адресу 
Организатора: 117105, г. Москва, Новода-
ниловская набережная, д.4А.
Время и дата начала выдачи документации 
о запросе предложений: получить докумен-
тацию о запросе предложений можно с «01» 
декабря 2017 г. в рабочие дни с 09:00 до 
17:00 часов.
Условия выдачи документации о запросе 
предложений: для получения документации 
необходимо предоставить по адресу Организа-
тора, либо направить на электронные адреса 

контактных лиц письменный запрос на выдачу 
документации и доверенность на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписан-
ные руководителем и скрепленные печатью 
организации.
Время и дата окончания приема заявок на 
участие в запросе предложений: 12.00 часов 
«11» декабря 2017 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заяв-
ками на участие в запросе предложений: 
15.00 часов «11» декабря 2017 г. 
Контактные лица: 
Р я х о в с к а я  М а р и я  В л а д и м и р о в н а 
(m.ryakhovskaya@gazprom-international.
c o m ) ,  Ч у е в а  О л ь г а  В и к т о р о в н а
(O.Chueva@gazprom-international.com), тел. +7 
495 580 48 30, факс: +7 495 411 84 93.
Дополнительная информация: Организатор 
запроса предложений имеет право отказаться 
от проведения запроса предложений в любое 
время до подведения его итогов, не неся ни-
какой ответственности перед участниками или 
третьими лицами, которым такое действие мо-
жет причинить убытки.
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Сразу две независимые площадки 
и четыре сотни работ, свезенные 
со всей Европы, – первая в Мо-
скве масштабная ретроспектива 
художника-революционера Лаза-
ря Лисицкого, называвшего себя 
просто Эль. Тектонические сдвиги 
в России-1917 спроецированы 
в единственную судьбу…

Он сумел заковать ветер рево-
люции в чеканные формы. Среди 
столпов русского авангарда Эль 
Лисицкий (1890–1941) – фигура 
особая. Кандинский и Малевич 
успели сделать свои открытия в аб-
стракционизме еще до 1917 года. 
Их предчувствия Лисицкий пере-
вел в реальное измерение. За-
слуги в дизайне, от полиграфии до 
архитектурных проектов, придали 
его имени мировой масштаб. 
Парадокс, но меньше всего об 
этом знают на родине художни-
ка – в России. Совместный проект 
Новой Третьяковки (на Крымском 
Валу) и Еврейского музея призван 
восстановить справедливость.

Лисицкого за его универ-
сализм называют художником 
нового Возрождения. Смоленск, 
Витебск, Дармштадт, Петербург, 
Рига, Москва – наш герой много 
ездит по свету, без устали учит-

ся, выставляется среди лучших 
художников, например с «Миром 
искусства». Революцию он примет 
сразу – по его эскизу исполнят 
первое знамя ВЦИК, а плакат 
«Клином красным бей белых» на-
зовут символом эпохи. В столкно-
вении геометрических фигур – 
треугольника и окружности – дань 
супрематизму: Казимир Малевич 
завладел многими сердцами. А в 
1919-м Лисицкий снова в Ви-
тебске, где руководит архитек-
турным факультетом Народной 
худшколы (ее директор – Марк 
Шагал). Именно Эль приглашает 
в Витебск Малевича из голодного 
Петрограда…

На сломе эпох скромный ил-
люстратор и начинающий зодчий 
превратится в «утвердителя ново-
го искусства» – так называли себя 
студенты, сплотившиеся в Витеб-
ске вокруг гуру супрематизма. 
Вслед за Малевичем они переедут 
в Петроград, где создадут агит-
фарфор. Лисицкий же вернется 
в Москву и вскоре станет ее эмис-
саром в Европе.

Первая русская выставка 
1922 года в Берлине поразит 
Европу – и дерзостной новизной 
супрематизма и конструктивизма, 
и прогрессивным дизайном. Сей-
час мы сказали бы: «тотальная ин-
сталляция», а создал ее Лисицкий. 
Вплоть до смерти он будет проек-
тировать оформление советских 
павильонов на международных 
выставках – гигиены, печати, 
пушнины... Даже когда его взгляды 
пойдут вразрез с официальной 
советской доктриной, плакаты 
и эскизы Лисицкого не утратят со-
вершенства и новаторства.

Говорят, он приручил супрема-
тизм. А началось все с «проунов» – 
«проектов утверждения нового», 
которые он изобрел, трансформи-
руя идеи Малевича. Эти динами-
ческие конструкции царят в обеих 
частях выставки – на графических 
листах и в живописи, впервые при-
везенной в Москву из-за рубежа. 
Третьяковка соединила раритет-
ные заграничные холсты Лисиц-
кого со своей коллекцией – в ней 
благодаря родным художника со-
средоточено почти все его насле-
дие, сохранившееся в России.

В 1944 году его жену и по-
мощницу Софью Кюпперс, немку, 

выслали из Москвы. После войны 
коллекционеры авангарда нашли 
Кюпперс в Новосибирске. Много 
раз зарубежные музеи просили 
у нее работы Лисицкого, но она 
самоотверженно отказывалась 
от выгодных предложений. Эль 
желал, чтобы его произведения 
остались на родине, и Софья вы-
полнила волю мужа. В 1958 году 
ей наконец-то удалось привезти 
их в Москву.

Впервые Третьяковка показала 
вещи Лисицкого из своих фон-
дов в 1990-м. Нынешний показ 
гораздо шире, но главное, он при-
шелся вовремя. Все эти «проуны» 
и «фигурины» (эскизы марионеток 
для культовой оперы авангарда 
«Победа над солнцем»), оформлен-
ные Лисицким книги и плакаты, 
коллажи и фотограммы, проекты 
«горизонтального небоскреба» 
и ораторской трибуны, архитектур-
ные утопии рассказывают о сломе 
эпох больше многословных книг. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Посвятить новый фильм композитору Рахманинову,
русскому эмигранту в Америке, предложил режиссеру Оливеру Стоуну министр культуры РФ Владимир Мединский. 

С мыслью о том, что нашим странам пора сделать что-то вместе в области кино, выступил сам режиссер

  Есть женщины в горных 
селеньях...
На экраны вышел фильм «Софичка» по прозе Фазиля Искандера

Вряд ли у «Софички» будут со-

лидные сборы: малобюджетный 

(38 млн рублей) черно-белый 

фильм, да еще про жизнь аб-

хазской деревни в тяжелые во-

енные и послевоенные годы не 

прельстит попкорновую публику, 

ждущую от кино развлечений. 

Но люди постарше, еще не раз-

учившиеся сопереживать про-

исходящему на экране, думаю, 

будут всерьез увлечены этой ка-

мерной, но и эпической семейной 

сагой, разыгравшейся много де-

сятилетий назад в окрестностях 

Чегема. А любители авторского 

кино сполна оценят аскетичную, 

строго выверенную черно-белую 

графику фильма. Его резкие, лом-

кие монтажные переходы, пере-

дающие слом эпохи на границе 

мира и войны, унесшей абхаз-

ских мужчин на фронты Вели-

кой О течественной. Наконец, 

зрители наверняка проникнутся 

любовью, нежностью, сострада-

нием к главной героине, чье имя 

вынесено в название фильма. 

Софичка предстает на экра-

не сразу в двух ипостасях. Юной, 

гибкой, пугливой, как лань, 

красавицей (Лана Басария), со-

бирающейся выйти замуж за 

сильного, работящего Роуфа, 

с которым у нее сладилась вза-

имная любовь. И уже немолодой, 

с седеющими волосами женщи-

ной (Циала Инапшба), вернув-

шейся в родные места после 

20-летней отсидки в сталинских 

лагерях. Часто эти женщины су-

ществуют в кадре одновременно: 

старшая с мудрой, а чаще горь-

кой улыбкой наблюдает за юной, 

предвидя, как сложится судьба 

последней...

Да, старшая наперед знает, что 

юной Софичке не удастся насла-

диться сладким медом супруже-

ского счастья. Знает, что ее муж 

сразу после красивой, шумной 

свадьбы, сыгранной по всем аб-

хазским традициям, будет убит 

из ревности ее же братом Нури, 

испытывающим к сестре отнюдь 

не братские чувства. Знает, что 

Софичка отговорит родню Ро-

уфа от кровной мести и во ис-

купление греха, совершенного 

изгнанным из деревни братом, 

перейдет жить в семью убитого 

мужа. И станет сносить все горе-

сти и напасти, которые выпадут 

на долю этой простой абхазской 

семьи.

В том числе снесет она стыд 

и боль за брата Роуфа Шамиля, 

трусливо дезертировавшего 

с фронта. И гнусные приста-

вания колхозного бригадира, 

подозревающего, что Софичка 

подкармливает беглеца. И пыт-

ки в застенках НКВД, во время 

которых ей придется стоять 

голыми коленями на острых 

канцелярских кнопках. И по-

следующую высылку в Сибирь, 

которую Софичка примет столь 

же кротко, как всю свою, в сущ-

ности, трагически не сложившу-

юся жизнь. В финале она сожжет 

свои старые вещи на костре – как 

символ того немилосердного 

прошлого, которое выпало на 

ее долю и долю ее поколения.

Кира Коваленко, женщина 

совсем молодая, современная 

(нам удалось познакомиться на 

одном из фестивалей), каким-то 

чудом сумела взлелеять и сохра-

нить в потаенных глубинах своей 

натуры генетическую память об 

этом святом и мученическом по-

колении. И постаралась передать 

это чувство нам, ныне живущим. 

Вместе с прекрасными актри-

сами, старшую из которых она 

нашла в театре, а младшую – на 

просторах «Фейсбука», режиссер 

создает на экране прекрасный 

образ абхазской праведницы, 

крестьянской святой, всю себя 

отдавшей служению другим 

людям. И обретшей в этом до-

бровольном и бескорыстном 

послушничестве скромное че-

ловеческое счастье.

Но «Софичка» – отнюдь не мо-

нофильм, посвященный одной 

женской судьбе, пусть и уникаль-

ной. Картина Киры Коваленко, 

как и повесть Искандера, слож-

но организована, плотно (по-

рой даже с избытком) населена 

людьми, событиями, смыслами. 

В фильме – иногда вразнобой, но 

чаще в гармоничном согласии 

– звучат серьезные авторские 

раздумья о любви и ненависти, 

о мести и покаянии, о грехе пре-

дательства и радости прощения, 

о холодном дыхании неотврати-

мой смерти и радости каждоднев-

ного бытия. Для своего первого 

фильма юная, хрупкая Кира 

Коваленко выбрала сложный, 

драматичный, многоуровневый 

материал. И в итоге убедительно 

с ним совладала. На то она и одна 

из лучших учениц Александра 

Сокурова. Т

•ПРОКАТ•

Это дебют Киры Коваленко, 

ученицы Александра Сокуро-

ва. Она окончила знаменитую 

уже мастерскую, которую 

Сокуров набрал в Кабардино-

Балкарском университете. Ки-

ра – однокурсница Кантемира 

Балагова, прошумевшего по 

мировым экранам фильмом 

«Теснота». Самое интересное, 

что Балагов первоначально 

собирался ставить «Софичку», 

его имя есть среди авторов 

сценария, но позже увлекся 

сюжетом, навеянным воспо-

минаниями своего детства. 

А «Софичку» в итоге поставила 

Кира Коваленко. И сделала 

это ярко и по-своему.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
основе фильма – грустная 

повесть насмешливого 

мудреца Фазиля Искан-

дера, которую он написал 

на исходе своей жизни. Во 

время обучения Сокуров вместе 

со студентами постранично раз-

бирал это произведение, затем 

они ставили из него отрывки. 

Позже Александр Николаевич 

лично уговаривал писателя от-

дать свое детище в руки молодым 

кинематографистам для экрани-

зации. Искандер согласился, по 

ходу дела помогал советами.

Он, кстати, хотел, чтобы фильм 

снимался на русском языке, на ко-

тором повесть и была написана. 

Наполовину абхазец, наполовину 

иранец по крови, Искандер счи-

тал и чувствовал себя русским 

писателем. Но в процессе съемок, 

которые проходили в окрестно-

стях воспетого Искандером Че-

гема, Кира поняла, что снимать 

надо на абхазском языке. В сере-

дине прошлого века, о котором 

рассказывает фильм, в абхазских 

деревнях на русском не говорили. 

Искандер такому повороту дел 

противиться не стал. Но готовый 

фильм на абхазском с русскими 

субтитрами посмотреть не успел: 

заболел и ушел из жизни вскоре 

после окончания работы над 

фильмом.

Было это более года назад. 

Фильм с тех пор странствовал по 

фестивалям. Счастливцы видели 

его на показах в Нальчике, Хан-

ты-Мансийске, Казани, Талли-

не, Нижнем Новгороде, откуда 

Кира редко возвращалась без 

наград. А на фестивале «Шелко-

вый путь» в Дублине «Софичка» 

удостоилась сразу трех призов: 

за лучший фильм, лучшую ре-

жиссуру, лучшую женскую роль. 

И вот, наконец, картина вышла 

в российский прокат.

Циркуль вместо нимба

Дом Марины
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

В московском Доме-музее 

Цветаевой открывается вы-

ставка «Где мой дом?», приуро-

ченная к 125-летию поэта. На-

званием для выставки стала 

начальная строка чешского 

гимна, которую Цветаева ис-

пользовала в цикле «Стихи 

к Чехии» – стране, где она 

прожила первые три года эми-

грации (1922–1925). В экс-

позиции только подлинники: 

цветаевские тетради, слепки, 

которые отбирал ее отец для 

своего музея, давшего нача-

ло ГМИИ, немногие из чудом 

уцелевших личных вещей Ма-

рины и главный герой – пись-

менный стол, за которым она 

работала...

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Этот дом в Борисоглебском пере-

улке Марина Цветаева считала 

своим. Наравне с отцовским 

в Трехпрудном переулке и да-

чей под Тарусой. Она влюбилась 

в него с первого взгляда. Снару-

жи – уютный московский особ-

нячок, внутри – таинственно 

перепутанный замок. Марина 

вселилась в него на исходе лета 

1914 года и прожила здесь во-

семь очень счастливых и очень 

трагичных лет. Ее сестра Анаста-

сия писала в «Воспоминаниях»: 

«Читающие теперь стихи зрелой 

Марины Цветаевой уносят с ее 

страниц трагический образ поэта 

и женщины, не нашедшей себе 

в жизни счастья... Но я их помню, 

и я говорю: Марина была счаст-

лива с ее удивительным мужем, 

с ее изумительной маленькой 

дочкой – в те предвоенные годы. 

Марина была счастлива». 

То, что дом до сих пор цел и гос-

теприимен, – итог изнуритель-

ной, почти безнадежной борьбы, 

которую долгие годы вела одна 

хрупкая женщина. Надежда Ива-

новна Катаева-Лыткина во время 

войны была хирургом в госпита-

ле. Однажды, простояв трое суток 

у операционного стола, она, вче-

рашняя студентка мединститута, 

упала в обморок. А когда пришла 

в себя, получила драгоценный 

подарок – томик стихов Марины 

Цветаевой, «Волшебный фонарь» 

1912 года издания. Подарила его 

актриса Художественного теа-

тра Ада Яковлева, приходившая 

в гос питаль помогать ухаживать 

за ранеными. Некогда Цветаева 

была дружна с ее отцом. Яков-

лева и показала Наде тот самый 

дом в Борисоглебском переулке. 

И, представьте, молодому во-

енврачу вдруг выдали ордер на 

комнату в... «Маринином доме»! 

Знак судьбы? 

Какое-то время изучение твор-

чества Цветаевой оставалось для 

доктора Катаевой лишь увлече-

нием. Но в 1953-м Надежду Ива-

новну, не разделявшую «всеоб-

щее» мнение относительно «дела 

врачей», уволили. Она закончила 

искусствоведческое отделение 

университета, работала экскур-

соводом и... не оставляла надеж-

ды вернуть к жизни дом Марины 

Цветаевой. 

В первый раз вопрос о сносе 

встал в конце 30-х, когда стирали 

с лица земли переулки Собачьей 

площадки, и если бы не война... 

В начале 60-х обветшавший особ-

нячок «отремонтировали» – сби-

ли лепнину с фасадов, застелили 

досками паркетные полы, заме-

нили дубовые рамы и двери на 

сосновые. О том, чтобы сделать 

его музеем Цветаевой, не могло 

быть и речи: для ее родных было 

счастьем уже то, что из опалы 

понемногу возвращались стихи 

поэта. А в 1979-м дому вынесли 

приговор: сносить. Коммуналки 

расселили. А Надежда Ивановна 

осталась. Без воды, света и отоп-

ления. Они с сыном даже из квар-

тиры выходили по очереди, чтобы 

не оставлять дом без присмотра. 

За «дом Марины» хлопотали 

Маргарита Алигер, Константин 

Симонов, Ираклий Андроников, 

Сергей Наровчатов и другие пре-

данные русской культуре люди. 

Решающее слово осталось за ака-

демиком Лихачевым. В 1992-м, 

в год 100-летия со дня рождения 

Цветаевой, дом получил музей-

ный статус. Надежда Ивановна Ка-

таева-Лыткина стала его научным 

руководителем и оставалась им до 

самой смерти в 2001 году. 

Сегодня Дом-музей Марины 

Цветаевой представляет собой 

нечто большее, чем просто му-

зейное пространство. Мемориаль-

ная квартира, интерьеры которой 

воссозданы по воспоминаниям 

близких Марины Ивановны, хра-

нит неповторимую цветаевскую 

атмосферу. Здесь устраивают вы-

ставки, поэтические вечера, кон-

церты, играют спектакли. Дом 

живет своей жизнью. Дом Марины 

Цветаевой. Т

P.S. Выставка продлится до 1 марта 
2018 года.

ВЗГЛЯД

«Конструктор (автопортрет)»: здесь нераздельны зоркий глаз 

и рука, вооруженная циркулем – атрибутом 

художника-изобретателя.

38 млн 
рублей
составил бюджет «Софички». 
Что не помешало фильму завоевать 
награды на многих кинофестивалях
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ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР «ТРУДА»

В
стреча перва я: апрель 

1991-го. А лма-Ата. Мы 

с кол лег ой, собкором 

«Комсомольской правды» 

в республике Женей Доцук, 

пришли в кабинет, обставленный 

еще по прежней партийной моде: 

дубовые панели, Ленин на стене, 

красные дорожки. Но сам дух, ца-

рящий в коридорах власти, уже не 

тот. СССР в раздрае. Экономика 

рушится на глазах: дефицит всего 

и вся, очереди, неразбериха, крах 

производственных связей. КПСС 

в глухой защите, вяло оправдыва-

ется за прошлое и настоящее, но 

каждый день пропускает ярост-

ные удары критиков, низверга-

ющих сами основы советского 

бытия.

В республиках смутное том-

ление, которое позже назовут 

парадом суверенитетов. А на 

южных границах уже стрельба 

вовсю, на западных – с металли-

ческим акцентом отвечают нет 

на предложения Москвы жить 

по-новому, но вместе. Кажется, 

сама земля уходит из-под ног, и 

гул тектонического сдвига все 

отчетливее.

Что было бы, стань 
Назарбаев советским 
премьером
Но именно тогда, в кабинете На-

зарбаева, я впервые за вздыблен-

ное перестройкой время ощутил 

под ногами что-то похожее на 

твердь. Нет, успокоительными 

пилюлями он нас не пичкал 

и чудес не обещал ни завтра, ни 

послезавтра. Напротив, корот-

ко и четко, как нечто внутренне 

сформулированное, перечислял 

острейшие проблемы, вставшие 

во весь рост. Но при этом ни па-

фоса, ни вошедших в тогдашнюю 

моду дерзостей в адрес Москвы 

и Горбачева – зато за каждой 

фразой чувствуется стремление 

перевести всю эту преобразова-

тельную горячку, охватившую 

страну, в созидательное русло.

Сам тон разговора, без вос-

точных цветистостей, откровен-

ность, с какой Назарбаев касался 

весьма деликатных материй вро-

де отношений республики с Цен-

тром или клинча, в котором сце-

пились к тому времени Ельцин с 

Горбачевым, так выламывались 

из жанра общепринятой беседы 

для «центральной печати», что я, 

грешным делом, подумал: при ви-

зировании интервью половину из 

всего здесь сказанного собесед-

ник выбросит, а на оставшийся 

текст наведет лоск. Но Нурсултан 

Абишевич, будто угадав, сказал 

просто: «Проверять готовое ин-

тервью я не буду, все, что на дик-

тофоне, в вашем распоряжении. 

Надеюсь, лишнего вы мне не при-

пишите. Мы ведь земляки...»

Да, мы действительно оказа-

лись земляками. Я родом из-под 

Караганды, а его рабочая био-

графия и политическая карьера 

начинались здесь же, на Кара-

гандинском металлургическом 

комбинате.

А назавтра рано утром в номе-

ре гостиницы, где я по горячим 

Три встречи с президентом Казахстана

«Один из некоторых...», или Последний из могикан

следам расшифровывал запись 

с диктофона, раздался звонок 

президента: «Привет, земляк! 

Грех в Пасху работать, сегодня 

же у православных праздник. Я в 

церковь собрался, там прихожане 

после службы расходятся, хочу по-

здравить. Присоединяйся, вместе 

съездим...»

Интервью с президентом Ка-

захстана, которое я привез в Мо-

скву, в редакции произвело такое 

впечатление, что под него отдали 

целую газетную полосу – небыва-

лая по тем временам щедрость. 

Вроде бы никаких сенсаций и 

скандалов, но то, о чем говорил 

Назарбаев, было очень важно 

для всех. В самом заголовке от-

разилась суть противоречий, 

витавших тогда в воздухе: «Один 

из некоторых, кто прельстился 

западными идеями». 

«Некоторый» – это, конечно же, 

Назарбаев. В интервью он пове-

дал, как был удостоен такого ти-

тула из уст Горбачева. Накануне 

Нурсултан рассказывал генсеку о 

том, что для консультаций он при-

глашает в республику известных 

западных экономистов. И что, идя 

к рынку, надо отбросить прежние 

подпорки, отделить экономику 

от идеологии. И генсек вроде бы 

довольно кивал головой, а потом 

в своем докладе вдруг припечатал 

(не называя, правда, по имени): 

«Тут некоторые прельщаются за-

падными идеями...»

Наверное, многое в той назар-

баевской программе действий 

из сегодняшнего дня выглядит 

наивн о. Но попробуйте взгля-

нуть на нее оттуда, из апреля 

1991-го. Цитирую: «Вместе с та-

кой сильной мерой, как ради-

кальное повышение цен, должны 

незамедлительно последовать 

стабилизационные программы. 

Во-первых, широчайшая прива-

тизация. Второе: создание благо-

приятных условий инвесторам... 

Вместо этого огромная страна жи-

вет импровизациями. Чем дольше 

мы будем тянуть, ориентируясь на 

медленный переход, тем с боль-

шими издержками выйде м из это-

го боя. Надо быстро и смело идти 

в рыночную экономику. Народ 

поймет, надо только объяснить 

ему ясно, ради каких целей при-

нимаются столь жесткие меры...»

И ведь Назарбаев это не только 

говорил – делал. В Казахстане од-

ними из первых в стране приняли 

законы о предпринимательстве, 

о свободных экономических зо-

нах, об охране прав инвесторов 

и прочие важнейшие решения. 

Там сразу же взялись растить 

и пестовать предприниматель-

ский класс. 

Подобной определенности во 

взглядах и жесткости в проведе-

нии новых идей в жизнь в ту пору 

трагически не хватало Москве. 

Инстинкт самосохранения под-

сказывал президенту СССР реше-

ние: забрать в Москву и поставить 

во главе Кабинета министров 

Нурсултана Назарбаева. Люди, не 

понаслышке знавшие, что вари-

лось в те времена на кремлевской 

кухне, подтверждают: да, Горба-

чев звал Назарбаева к себе в дуэт. 

Правда, с опаской и оговорками, 

что в принципе объяснимо: чем 

слабее руководитель, тем боль-

ше сторонится людей сильных, 

самостоятельных.

Об этом, кстати, я тогда напря-

мую спросил Нурсултана Абише-

вича. А тот не стал скрывать, что 

получал лестные предложения 

из Москвы. Но... «Я от них отка-

зался. Казахстан есть Казахстан, 

это ведь огромная земля, и мне 

выпала возможность сделать что-

то для людей, которые мне дове-

ряют. Других мотивов для отказа 

у меня не было» – вот дословный 

ответ Назарбаева весной 1991-го. 

Как все обернулось бы, добе-

рись он до штурвала экономи-

ческих преобразований? Был ли 

здесь шанс для СССР? В истории 

сослагательное наклонение не 

имеет практического смысла. 

Но мне почему-то кажется, что 

многое могло бы пойти совсем 

по другому сценарию. Без танков 

на московских улицах в августе 

и без посиделок трех деятелей в 

Беловежской Пуще в декабре 1991-

го, на исходе последнего в жизни 

СССР года.

Переход к другому берегу
…Середина 90-х. Одна из встреч 

в казахском посольстве на Чи-

стых прудах (тогда Назарбаев 

при наездах в Москву частенько 

в свой график включал посидел-

ки с руководителями российских 

СМИ). Президент рассказывал об 

экономических реформах в ре-

спублике, о непопулярных зако-

нах, режущих по живому. А мы – 

о своем, российском бытии, тоже 

пасмурном, тревожном. На таких 

встречах обходилось без офици-

оза, дистанция сокращалась, 

и споры возникали, и до обид 

дело доходило. Вот и в этот раз... 

Я только вернулся из родной 

Придолинки, объехал караган-

динскую округу, шахтерские 

городки и поселки. Слушаю про 

реформы в Казахстане – а перед 

глазами обветшалые улицы, дома 

с зияющими глазницами окон, 

люди во дворах пятиэтажек на ко-

страх обед готовят. И это тот са-

мый Шахтинск, который я помню 

теплым, уютным, щеголеватым! 

С тополями, нарядными детса-

дами и школами, универмагами 

и Домом культуры... Но шахты 

теперь частью закрыты, частью 

обретают новых хозяев откуда-то 

из Юго-Восточной Азии. Зарплат 

нет, деревья, с такими трудами 

выращенные в степи, рубятся на 

дрова, пятиэтажки стоят с раз-

мороженными батареями...

Выпалил все это Назарбаеву – 

и вижу, как он потемнел лицом, 

как больно ему слышать со сто-

роны про то, что ему и без меня 

известно, камнем лежит на серд-

це. Я бы и сам на месте президента 

предложил автору подобных во-

просов чуть отъехать от Москвы 

и тоже сравнить прошлое с насто-

ящим. Но Назарбаев сдержался, 

только голос стал глуше: «Я знаю, 

как больно дается людям переход 

к другому берегу. Особенно тяже-

ло там, где стояли гигантские, гра-

дообразующие промышленные 

комплексы. И, поверьте, все делаю, 

чтобы народу было легче это пере-

жить. Но поймите: той экономики, 

где уголь гарантированно уходил 

по десяткам адресов в Советском 

Союзе, где его дожидались до-

мны, а у домен – металлурги, 

а дальше – сотни предприятий, 

больше нет. И той страны нет, все 

производственные цепочки при-

ходится заново выстраивать. Но 

это надо пережить, переболеть, 

а не пытаться консервировать 

доставшуюся в наследство совет-

скую систему. И запомните: мы 

еще увидим, как жизнь повернется 

к лучшему».

Думать по-крупному
С назарбаевской убежденностью 

его собеседники не раз сталки-

вались и, уверен, сталкиваются. 

Вообще-то государственный дея-

тель обязан быть убедительным, 

а еще лучше – внутренне убеж-

денным. Особенно в пору, когда 

телега истории соскальзывает со 

столбовых дорог куда-то в боло-

тистую местность. Но убежден-

ность Назарбаева не номер для 

эстрады. Она и не из тех, что стро-

ится лишь по принципу суборди-

нации: я начальник – ты дурак.

Он не из тех импульсивных по-

литиков, кто под настроение, свое 

или масс, выпаливает лозунг, наза-

втра другой, послезавтра третий 

– и топит в словах все, что вчера 

еще выглядело свежо и здраво. 

Собственно, так оно и случилось 

с перестройкой, когда перемены, 

в которых нуждалась огромная 

страна, увязли в словесном блу-

де. У Назарбаева иной подход. Он 

мысль вынашивает, взвешивает, 

26 лет назад
Нурсултан Назарбаев всенародным 
голосованием был избран 
президентом Казахстана

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Завтра в Казахстане отмечают День президента – в память 

о первых всенародных выборах главы республики, случив-

шихся 26 лет назад. Хотя на свой пост, который он занимает 

и сегодня, Нурсултан Назарбаев заступил еще в апреле 1990-

го. А в общем, от какой даты ни оттолкнись, Нурсултан Абише-

вич остается последним из могикан на постсоветском поли-

тическом пространстве – действующим главой государства, 

вступившим на пост еще в эпоху СССР. И при этом меньше все-

го он напоминает памятник себе: по-прежнему авторитетен, 

деятелен, не зашорен во взглядах и решениях. Вспоминая 

сегодня встречи и разговоры с лидером Казахстана, лучше 

понимаешь, какую все-таки важную роль играет личность 

в истории. Если, конечно, личность имеется.
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

обсуждает с интеллектуалами и 

специалистами. Но когда вырабо-

тает позицию, будьте уверены: не 

свернет, не будет метаться.

Ректор МГИМО Анатолий Тор-

кунов рассказывал, как в 1993-м 

он приехал в Алма-Ату для уча-

стия в круглом столе экспертов. 

Дебаты прошли, Торкунов соби-

рался возвращаться в Москву, 

когда ему позвонили из секре-

тариата президента: Нурсултан 

Абишевич с интересом прочитал 

стенограмму вашего выступле-

ния, хотел бы побеседовать... 

Оказалось, Назарбаева зацепила 

тема евразийства. О том и пошел 

разговор с московским гостем – на 

три часа. Торкунов, по его словам, 

был поражен, как глубоко вник 

Назарбаев в проблематику евра-

зийства, сколько всего прочитал 

и обдумал. А ведь эти геополи-

тические и даже философские 

вопросы, казалось бы, страшно 

далеки от острейших насущных 

проблем, стоявших в ту пору перед 

республикой. Но Назарбаев цити-

ровал труды русских философов и 

мыслителей, от князя Трубецкого 

до Зиновьева, приводил на память 

множество цифр, ссылался на при-

меры содружеств государств, воз-

никших в новых исторических 

реалиях. Чувствовалось, что ин-

терес не спонтанный, а глубокий 

и искренний.

А вскоре, в марте 1994-го, 

президент Казахстана в стенах 

МГУ публично представил идею 

евразийства как предложение 

нового курса для экс-советских 

республик. Идею обосновал с по-

зиций истории, геополитики, эко-

номики. Кремль в ту пору изо всех 

сил старался понравиться Западу, 

повадился, по меткому выраже-

нию генерала Лебедя, «как козлы, 

ходить за морковкой». Во многих 

московских кабинетах сидели 

советники из США, и, конечно 

же, идеи о серьезных подвижках 

в мироустройстве их не вдохнов-

ляли. В российском МИДе прошла 

установка «не зацикливаться на 

назарбаевских предложениях» – 

по сути, их предлагалось игнори-

ровать...

Но сегодня, два десятиле-

тия спустя, нетрудно убедить-

ся, насколько своевременной 

и уместной была та инициатива 

Назарбаева. Системный кризис, 

поразивший мировую экономи-

ку на рубеже ХХI века, стал ка-

тализатором идей, способных 

открыть дорогу к построению 

новой модели взаимоотношений 

в мире. Среди деятелей, пытаю-

щихся понять современный мир 

и сделать его лучше, видное ме-

сто занял лидер Казахстана. И Та-

моженный союз, и ШОС, и наш 

нынешний сдвиг экономического 

партнерства в сторону Востока – 

все это оттуда, перекликается 

с назарбаевскими мыслями.

История с переносом столицы 

Казахстана – еще один яркий при-

мер того, как внутренняя убеж-

денность лидера может творить 

чудеса. Это сейчас, когда Аста-

на расцвела, обрела столичный 

лоск, получила широкое между-

народное признание, может по-

казаться, что по-иному и быть 

не могло. Но если вспомнить, 

сколько едких, недоверчивых, 

колючих комментариев вызва-

ла с самого начала идея пере-

нести центр государственного 

управления страной из уютной 

и обжитой Алма-Аты в ничем не 

примечательный город в целин-

ной степи... И ведь сделали!

Был месяц май
Май, Москва, 70-й День Победы. 

Гостевая трибуна на Красной пло-

щади. Только что в небе растаял 

след от скользнувших над куполом 

Василия Блаженного самолетов, 

завершающих парад. Все как всег-

да 9 мая…

Отзвенели литавры, но люди 

не расходятся. Вдоль трибуны 

у Кремлевской стены группа глав 

государств, присутствовавших 

на торжестве, с Владимиром Пу-

тиным направляется к Неизвест-

ному Солдату в Александровском 

саду. А вот и знакомая фигура: по-

седевший, но все такой же энер-

гичный президент Казахстана.

Уверен, не только мне, чело-

веку с казахстанскими корнями, 

но и каждому из россиян очень 

важен сам факт его присутствия 

с нами здесь, на Красной площа-

ди, в этот день и час. Мы же ви-

дим: это не дань протоколу, это 

для наших стран момент истины. 

А могло ли случиться по-

другому, выпади Казахстану на 

эту четверть века другой лидер? 

Увы: еще как могло бы. Два собы-

тия совпали во времени в том юби-

лейном мае. В Киеве ночью группа 

представителей «новой Украины» 

в колпаках с прорезями для глаз 

снесла памятную доску с именем 

маршала Жукова. Само словосоче-

тание «Великая Отечественная» 

изъято из мовы как оскорбляющее 

слух официальному Киеву.

В те же дни в Астане открыли 

памятник генералу Ивану Пан-

филову, осенью 1941 года со своей 

316-й дивизией, сформированной 

в Алма-Атинской области, стояв-

шему насмерть под Москвой на 

пути немецких танков. Откры-

вал памятник Нурсултан Назар-

баев. «Это памятник не только 

Ивану Васильевичу Панфилову. 

Это дань уважения всем казах-

станцам, принявшим участие 

в великой битве против фашиз-

ма. И тем, кто остался лежать на 

полях сражений, и тем, кто вер-

нулся и вложил огромный труд 

в развитие нашего Казахстана...» 

Произнесенные далеко не без-

мятежной весной 2015-го, назар-

баевские слова дорогого стоят. 

Они расставляют точки над i не 

только в днях пройденных, дале-

ких, но и в дне сегодняшнем, и – хо-

чется надеяться! – в зав трашнем. 

А значит, есть надежда, что наши 

отношения, межгосударственные 

и человеческие, останутся таки-

ми, что не стыдно будет взглянуть 

в глаза отцам и мамам на старых, 

выцветших фотографиях. Т

Селфи со студентами и фото 

из прошлого. 
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Чтобы видели

121-летнему жителю аула 
в Ингушетии Аппасу Илиеву 
провели успешную операцию 
по удалению глазной катарак-
ты. Старик давно жаловался на 
ухудшающееся зрение, не по-
зволяющее ему гулять в горах и 
читать Коран. Зато теперь мир 
для необычного пациента за-
играл всеми красками. У акса-
кала восемь детей и 35 внуков, 
которых он всех помнит по-
именно. А вот всех правнуков 
и праправнуков даже он не 
упомнит.

И никакой 
«давности лет»!

Служившего в Новосибирске 
по контракту прапорщика Сер-
гея Минина поймали за кражу 
конденсаторов спустя... 17 лет. 
Представьте: человек давно 
снял погоны и забыл о «шало-
стях» 2000 года, когда он на 
службе промышлял торговлей 
радиодеталями, добытыми 
из измерительных приборов. 
И тех денег, вырученных за 
ворованные конденсаторы, 
давно уж нет. И тут за тобой 
приходят... Экс-прапорщика за 
кражу и дезертирство пригово-
рили к 2,5 года в колонии. Вот 
если бы наказание было так же 
неотвратимо в отношении всех 
воров и взяточников, мы жили 
бы в самой честной стране.

С кинозвездами 
шутки плохи

В Таиланде слон, который не 
раз снимался в кино и ре-
кламных роликах, насмерть 
растоптал своего хозяина. Это 
произошло в   городе Чианг 
Май в зоопарке, где слон про-
живал в ожидании очередной 
роли. Видимо, творческий 
простой действует на нервы 
не только людей... Едва хозя-
ин снял цепь со слона, как тот 
схватил хоботом мужчину и 
раздавил его.

Дамская штучка

Жительница Кемерово взя-
лась наводить порядок на 
чердаке старого дома и под 
грудой хлама обнаружила 
коробку с небольшим писто-
летом в хорошей сохранно-
сти. Миниатюрный браунинг 
1906 года выпуска пользо-
вался век назад особой по-
пулярностью у слабого пола. 
Дамы охотно носили оружие 
в сумочке рядом с пудрой – и 
им за это ничего не было. 
Нынче все куда строже, и бла-
горазумная женщина сочла за 
благо сдать находку в местное 
отделение полиции.

Пельмени из мест 
не столь отдаленных

В Красноярске вчера от-
крылся специализированный 
магазин с товарами, произве-

денными в местной исправи-
тельной колонии. В магазине 
будет два зала. В одном соби-
раются продавать продукты: 
мясо, зелень, полуфабрикаты, 
масло и молоко, во втором 
представят продукцию швей-
ного цеха. Организаторы на-
деются, что особым спросом 
будут пользоваться «пельмени 
из мест не столь отдаленных».

Чувство согревает

Выпускники   Тойбохойского 
детского дома в Якутии устро-
или сюрприз своей воспита-
тельнице Екатерине Тихоновой 
к ее 50-летию. Они организо-
вали концерт, заказали торт 
аж из самой Москвы и подари-
ли любимому педагогу норко-
вую шубу и шапку. Все семь лет 
самостоятельной жизни детдо-
мовцы хранят самые добрые 
чувства к своей воспитатель-
нице. Кстати, выпускники этого 
детского дома еще в 1940-х 
на юбилей первого директора 
Сергея Гавриловича Криво-
шапкина подарили ему шапку и 
пальто. Традиция, однако.

•ТРУДЫ•

Вчера в стенах «Российской га-

зеты» прошла встреча «Байкал. 

Душа. Люди», где разговор шел 

о драгоценном уголке России 

и людях, его сберегающих. 

Вечер был посвящен памяти 

замечательного иркутского из-

дателя Геннадия Сапронова.

ВАЛЕНТИН КУРБАТОВ
ПИСАТЕЛЬ, ПСКОВ

К
ак входят в нашу жизнь дру-

зья? Почему-то кажется, 

что если они настоящие, 

то мы никогда не можем 

вспомнить мгновение 

встречи – ты сразу оказываешься 

в половодье этой дружбы...

Кажется, впервые Геннадий 

по наводке Виктора Петровича 

Астафьева попросил меня о пре-

дисловии к книге военных по-

вестей «Вернитесь живыми», ко-

торую сам составил к 60-летию 

начала войны «в благодарность 

родителям, вынесшим главное 

испытание века», как было напи-

сано в посвящении. Я в те времена 

почти ничего не знал о Сапронове, 

слышал, что он был некогда жур-

налистом в Иркутске и в «Комсо-

молке», потом гонял машины то 

ли в Монголию, то ли из нее, про-

бовал себя в разных бизнесах и не 

отчаивался.

Его издательство поначалу 

тоже, вероятно, было «бизнесом». 

Первый опыт закончился пораже-

нием – «со товарищи» прокатили 

его, лишив тиража. Но Геннадий 

чему-то научился, издал много 

разной разности, набивая руку, 

пока не явился однажды замысел 

этой книги военных повестей. 

Она стала первым его успехом – и 

событием в издательской жизни.

Вероятно, он тогда впервые по-

думал о своей марке, о том, что 

пора принимать личную ответ-

ственность за каждую книгу и без 

страха писать: «Издатель Сапро-

нов». Точно знаю, что у Геннадия 

расчета тут не было, а была затаен-

ная любовь книжника – и чутье. 

Опыт работы с Астафьевым и воен-

ными повестями, когда надо было 

говорить с Носовым и Быковым, 

опыт проведения поэтических 

праздников, где верховодили гром-

кий Евтушенко и тихий Анатолий 

Кобенков, стремительно вооружал 

и разнообразил его слух. Да ведь он 

и жил в Иркутске, а там вернейший 

камертон – В.Г. Распутин...

Я написал предисловие и 

к «Пролетному гусю» Виктора 

Астафьева – последней книге, 

которую, уже безнадежно боль-

ной, он успел подержать в руках 

и которой успел обрадоваться. 

А потом по Гениному настоянию 

согласился и на издание своей пе-

реписки с Виктором Петровичем, 

когда того уже не стало. Геннадий 

ломал мое сопротивление, потому 

что вернее слышал время и уже 

понимал, что прежние законы, по 

которым переписка должна была 

стать историей, дождаться часа, 

когда не заденет живых, уже не 

работали. И чутье не подвело его: 

«Крест бесконечный» (название 

Генино, и оно было прекрасно) 

выдержал три издания. Угадка 

радовала его, он гордился книгой, 

кажется, больше, чем я, и торопил-

ся представить ее в Красноярске, 

Москве, Иркутске.

Тогда в Иркутске я попросил 

Валентина Григорьевича, чтобы 

мы встретились втроем. А потом 

все уже просто летело. Это были 

лебединые издания Геннадия и 

его неизменного товарища, сора-

ботника, свершившего открытие 

в книжной графике и дизайне, 

Сергея Элояна. В них будто би-

лось одно сердце, оттого и четы-

рехтомник прозы Распутина, и 

его «Сибирь, Сибирь», и «Земля 

у Байкала» сразу становились из-

дательскими событиями.

Сапронов с детской ненасыт-

ностью для каждой книги искал 

новые решения и технологии – 

в переплетах, шрифтах, полях. 

Не ради игры, а для того чтобы 

предельно подчеркнуть существо 

очередного издания. А уж какой 

ценой давались эти красота и мера 

и как сопрягалось художественное 

совершенство с хищными закона-

ми рынка – об этом знало только 

сердце издателя.

Это было бесконечное круже-

ние со всеми остановками. Он 

вез по стране свои удивительные 

книги, заезжая в города большие 

и маленькие, без конца ширя круг 

встреч, – и уже скоро образовался 

целый остров людей, искавших их 

и жаждущих открыть, полистать, 

углубиться. А каким праздником 

для него была ежегодная   выстав-

ка Non/fiction на Крымском Валу! 

Книжный океан, муравейник 

честолюбий, но читательская 

воронка вокруг островка «Изда-

тель Сапронов» кружилась весело 

и неостановимо.

Мы возвращались вечерами 

к его неизменному редактору 

Агнессе Федоровне Гремицкой, 

радостные и усталые садились 

за рюмочку. Геннадий открывал 

книги, которые успел высмотреть 

у «соперников», искал применение 

лучшему в своих новых замыслах. 

А потом, чтобы ослабла пружина 

дня, читал нам только что ку-

пленного Георгия Кружкова с его 

иронической лирикой («Но розы 

Севера не страшны русской деве, 

особенно когда она живет в Же-

неве») или «митька» Сапегу с его 

русскими хайку («Заболею. Умру. 

А пока солнце, ветер, весна, трали-

вали...»). И мы смеялись с ним до 

усталости, и не было в тот час лю-

дей счастливее нас, и нежнее друг 

к другу, и увереннее, что завтра мы 

издадим еще чего получше. А ведь 

были еще его литературные вече-

ра «Этим летом в Иркутске» – как 

устные книги, как доверчивые 

беседы, как лаборатории мысли, 

когда театр собирался полон на 

разговоры о ремесле и художестве, 

о Пушкине и Гоголе, об Астафье-

ве и Колобове. Три лета радости 

и трудов, когда Гена держал «вес-

ло» этих бесед и правил к любви 

и единству.

...И вот не знаю, как перейти к 

последней странице жизни Генна-

дия. Это был его лучший замысел 

и лучшая книга. Летом 2009-го он 

запланировал экспедицию с Ва-

лентином Распутиным, Сергеем 

Элояном, съемочной группой 

студии «Остров» во главе с Сер-

геем Мирошниченко, с участием 

Красноярского педагогического 

университета имени Астафьева.

Предстояло пройти по Ангаре 

сначала от Иркутска до Братска 

и Усть-Илимска, где жизнь ху-

до-бедно (часто и худо, и бедно) 

все-таки устраивалась и распу-

тинская Матера была горьким, 

но уже зарубцевавшимся воспо-

минанием. А дальше пересесть на 

катера и пройти от Усть-Илимска 

до Кодинска по ложу затопления 

будущей Богучанской ГЭС, где Ма-

тере только предстояло тонуть. 

Где 200–300-летние села ждали 

большой воды и торопились, то-

ропились проститься со своей 

домашней историей, памятью, 

родовыми кладбищами и самой 

жизнью. Наверное, это были са-

мые тяжелые две недели в жизни 

участников поездки.

Геннадий хотел видеть рож-

дение книги от самого зачатия. 

Книгой были сами встречи 

с усталыми и уже равнодушными 

ко всему жителями давно пере-

везенных деревень до Братска. 

И резкие диалоги с начальниками 

Братской и Усть-Илимской ГЭС. 

Лоции, фото- и киноматериалы, 

плач старых людей и нетерпение 

молодых, высокомерие высокого 

руководства и хлеб-соль местных 

начальников, еще надеющихся 

на чудо. И с надеждой глядящие 

на нас берега, и прекрасные даже 

в угасании умирающие, пустею-

щие деревни, и ненаглядные об-

лака и травы, кресты кладбищ, и 

всякое провожавшее нас окно...

Жизнь становилась прошлым 

прямо на наших глазах. Как ве-

ликая старуха Анна из распу-

тинского «Последнего срока», 

учившая дочь, как «обвыть» ее 

по-человечески, мы прощались 

с обреченными селами: Кежма, 

родима матушка, Едарма, Кеуль, 

Недокура... И чувствовали себя не-

благодарными детьми, и сердце 

рвало болью.

Геннадий глядел во все глаза, 

снимал, торопился ввязаться во 

все диалоги, выпрашивал по де-

ревням старые фотографии. Он 

вынашивал книгу, он был печален 

и счастлив, если такое соединение 

возможно.

Мы расстались в Красноярске, 

договорившись на будущий год 

пройти остаток Ангары до Ени-

сея, уже предчувствуя, что мир 

будущей книгой можно если не 

образумить, то хотя бы задержать 

его падение. Я вернулся в Псков 

обдумывать дневник поездки. 

Через день мне позвонил Сергей 

Элоян и, захлебнувшись слезами, 

сказал: «Гена умер».

Нельзя было даже закричать, 

чтобы понять это. Надо было 

только так же умереть.

Мы еще надеялись удержать-

ся, продолжить экспедицию, но 

скоро стало ясно, что он был ее 

сердцем и, когда сердце остано-

вилось, умер и замысел. Теперь 

нашим сопротивлением стала па-

мять о нем. И книги, книги. Их 

света и победы уже не отменить. Т

С нами и в нас
Памяти иркутского издателя Геннадия Сапронова

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

57 лет
прожил Геннадий Сапронов. 
И стал одним из лучших книжных 
издателей страны 

Столичные автоинспекторы оштрафовали 
на 3 тысячи рублей женщину, посадившую четырехлетнего сына 

за руль Gelandewagen на МКАД

На дне Мариинской впадины 
ихтиологи обнаружили рыбу семейства лучеперых величиной 

с ладонь, обитающую на глубине свыше 8 тысяч метров

КАЛЕНДАРЬ: 1 ДЕКАБРЯ

1774

Вступил в силу торговый бойкот, 
объявленный Великобритании 
Первым Континентальным кон-
грессом – съездом представителей 
12 ее североамериканских коло-
ний. Причиной послужили так на-
зываемые Невыносимые законы, 
принятые британским парламентом.

1792

Родился Николай Лобачевский, 
математик. Он создал первую не-
евклидову геометрию – геометрию 
Лобачевского, что знаменовало 
новую эпоху в развитии геометрии, 
математики и науки вообще.

1800

В Лейпциге основано музыкальное 
издательство Хофмайстера и Кюне-
ля, ныне одно из старейших музы-
кальных издательств мира Edition 
Peters.

1825

Скончался Александр I Павлович, 
российский император. В последние 
годы жизни он нередко говорил 
о намерении отречься от престола 

и удалиться от мира, что после его 
неожиданной смерти в Таганроге 
породило легенду о старце Федоре 
Кузьмиче: будто бы в Таганроге 
умер и был затем похоронен не 
Александр, а его двойник, а царь 
еще долго жил отшельником на 
Урале в пещере на берегу реки Сим 
и скончался в 1864 году.

1866

Скончался Джордж Эверест, британ-
ский географ и геодезист, с 1830 по 
1843 год – главный геодезист Индии. 
В его честь названа измеренная им 
высочайшая вершина Земли (тибет-
ское ее название – Джомолунгма).

1887

Вышел в свет роман Артура Конан 
Дойла «Этюд в багровых тонах», пер-
вая книга о Шерлоке Холмсе.

1891

Джеймс Нейсмит, преподаватель 
анатомии и физкультуры в штате 
Массачусетс, придумал баскетбол. 
В первых командах было по девять 
человек, а играли они футбольным 
мячом.

1896

Родился Георгий Жуков, советский 
полководец, маршал Победы.

1903

На экраны вышел один из первых 
вестернов – «Большое ограбление 
поезда». Этот 12-минутный фильм 
произвел фурор в кинематографии 
и положил начало целому жанру.

1913

На заводе американской автомо-
билестроительной компании Ford 
Motor Company установлена первая 
линия конвейерной сборки.

1918

В Москве создан Центральный 
аэрогидродинамический институт, 

сегодня – ФГУП «ЦАГИ имени про-
фессора Н.Е. Жуковского», круп-
нейший государственный научный 
авиационный центр России.

1934

В Ленинграде убит Сергей Киров, 
советский государственный и поли-
тический деятель. Это послужило на-
чалом массовых репрессий в СССР, 
известных как Большой террор.

1943

Завершилась Тегеранская конфе-
ренция – первая за годы Второй 
мировой войны официальная 
встреча глав правительств союзных 
держав – Сталина, Рузвельта и Чер-
чилля. Ее основной целью была 
выработка общей стратегии борьбы 
против Германии и ее союзников.

1959

В Вашингтоне заключен Договор 
об Антарктике: 12 государств со-
гласились на демилитаризацию 
района Антарктиды, использование 
его в исключительно мирных целях 
и превращение в зону, свободную от 
ядерного оружия.

1988

Группа вооруженных террористов 
захватила в Орджоникидзе авто-
бус с детьми. Теракт обошелся без 
жертв.

1989

Михаил Горбачев первым из совет-
ских лидеров посетил Ватикан.

1990

Проходчики, строившие Евротон-
нель с французской и британской 
сторон, встретились друг с другом 
под Ла-Маншем.

2009

В Евросоюзе вступил в силу Лисса-
бонский договор. Он был призван 
заменить не вступившую в силу 
Конституцию ЕС и внести изменения 
в действующие соглашения о Евро-
пейском союзе для реформирова-
ния системы управления ЕС.

2011

В Алма-Ате открыт метрополитен – 
первый в Казахстане, второй после 
Ташкентского в Центральной Азии 
и 16-й на территории бывшего СССР.

1  Та самая экспедиция...  

Слева Сапронов, справа Курбатов.

2  Геннадий Сапронов с Виктором 

Астафьевым.

1

2

Все слышали про скрипки Страдивари, но мало кто знает 
про Ивана Батова, крепостного графа Шереметева, 

создателя струнных инструментов наивысшего качества. 
А ведь его уже при жизни сравнивали с великим 

итальянцем, называя русским Страдивари. Репортер 
«Труда» получила редкую возможность увидеть и 

услышать рукотворные шедевры крепостного мастера

Иван Батов, русский Страдивари
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